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Gestiones con el gobierno de Estados Unidos lograron el milagro    

Venezuela entera celebra el rescate  
victorioso de secuestrados en el Cecot
“Están libres, libres al fin, que viva la 
justicia, viva Venezuela”, dijo visible-
mente emocionado el presidente Nicolás 
Maduro desde el Poliedro de Caracas al 
recibir las imágenes que se producían 
en Maiquetía con la llegada de los 252 
compatriotas. Agradeció a Jorge Rodrí-
guez “excelso diplomático”, al presiden-
te Trump por su cambio de parecer, al 
Papa León XIV y al cardenal de El Sal-

vador por su apoyo y, al expresidente es-
pañol José Luis Rodríguez Zapatero, por 
estar siempre dispuesto a ayudar en el 
diálogo y la paz. Horas antes habían lle-
gado siete niñas y niños de los 31 reteni-
dos en Estados Unidos. “Ha sido un día 
perfecto”, decía el Mandatario Nacional 
al compartir detalles de lo que ha sido, 
sin duda, un nuevo triunfo político de su 
gestión. Foto Prensa Presidencial. pág. 4

Se canjearon por terroristas 

Se ha pagado un alto 
precio por traerlos
explica  
un comunicado  
de la Cancillería pág. 3 

Seguirán reclamando a los que faltan 

En sentida 
manifestación  
de alegría 
se transformó marcha 
por secuestrados págs. 3

Estuvo en el congreso del sector 

Presidente Maduro  
pide constituir  
en 60 días la Unión 
Nacional Campesina  
Ezequiel Zamora
Abogo por una instancia fortalecida que 
acabe con los grupos y se unifique pág. 4

Denunció ministro Ñáñez 

20 millones de cuentas 
falsas en Facebook  
nos espían pág. 2

Candidatos del Gppsb 
refuerzan discurso  
de incursión  
en comunidades  pág. 5

Gobernador del Táchira 
anuncia pronta apertura 
de casas de cambio pág. 7

 Euro      138,84515961     Yuan      16,60066043     Lira       2,95092791    Rublo      1,51410090    Dólar     119,14460000

Caracas celebra a niñas y niños

Los más pequeños serán 
consentidos el fin de semana pág. 14 
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Denunció el vicepresidente sectorial Freddy Ñáñez

Veinte millones de cuentas falsas de Facebook 
en Venezuela espían para potencias extranjeras
Por otra parte, acentuó que 
el cerebro de los individuos 
es “mapeado completamente 
y reconocido en sus 
vulnerabilidades y fortalezas” 
a través de las redes sociales, 
advirtió el ministro 

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

En el espacio virtual de 
Venezuela, existen 20 mi-
llones de cuentas falsas 

en la red social Facebook que 
funcionan como medios de es-
pionaje para potencias extran-
jeras, informó el vicepresidente 
sectorial de Comunicación y 
Cultura, Freddy Ñáñez, en el 
Instituto de Estudios Estratégi-
cos Operacionales de la Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana 
(FANB), donde también señaló 
la influencia externa aplica-
da mediante otra red social, 
Tiktok.

“Puedo saber quién eres tú 
sabiendo quienes te rodean”, 
argumentó Ñáñez desde el 
punto de vista de las compa-
ñías y gobiernos encargadas 
del espionaje.

Seguidamente, recordó que 
las plataformas digitales vecto-
rizan la información que consu-
men para almacenarla en bases 
de datos, denominadas big data, 
que incluyen el monitoreo de 
los sueños, afectos, artes, pen-
samientos, poesías, chistes, 
humor, deseos sexuales, horas 
de sueño, preferencias de con-
tenido, comida, asco, miedos, 
respetos, apegos, relaciones 
académicas y laborales, horas 
de comida, noticias de interés, 
información buscada en tiempo 
real, entre otras características 
humanas.

Por otra parte, acentuó que 
el cerebro de los individuos es 
“mapeado completamente y 
reconocido en sus vulnerabili-
dades y fortalezas” a través de 
las redes sociales. No obstante, 
advirtió respecto a las mentes 
de los niños y jóvenes, las cua-
les son considerablemente más 
sugestionable: “Nuestros hijos 
están siendo reprogramados”, 
y por ende, los padres deben 
servir como “faros morales y 
éticos” a la juventud, aunado a 
la necesidad de “integrarnos a 
nuestras comunidades”.

Al respecto, rememoró la ma-
nipulación mediática aplicada 
mediante redes sociales para in-
tentar convencer a la juventud 

venezolana de desestabilizar a 
la nación; después de la victoria 
del presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Ni-
colás Maduro, en las elecciones 
del 28 de julio de 2024, operación 
impulsada principalmente por 
la ultraderechista María Cori-
na Machado, y cuyo llamado fue 
respondido por algunos adoles-
centes que causaron destrozos 
en sus comunidades.

DOCTRINA CONTRA 
LA GUERRA COGNITIVA

Ñáñez aseguró que en Vene-
zuela se desarrolla activamente 
una doctrina como contramedi-

da a la denominada ‘guerra cog-
nitiva’, la cual emplea al cerebro 
humano como un nuevo campo 
de operaciones, mediante la al-
teración del funcionamiento 
neurológico.

“Vamos a construir un fenó-
meno y vamos a construir una 
doctrina para que no volvamos 
a tener un fenómeno como este”, 
declaró Ñáñez, en referencia 
a la guerra cognitiva aplicada 
contra la población venezolana 
en el contexto de los comicios 
presidenciales de 2024, en el 
cual un sector de la población 
fue motivado a cometer actos 
violentos mediante una campa-

ña mediática en redes sociales, 
para intentar subvertir la victo-
ria electoral del jefe de Estado, 
Nicolás Maduro.

“El pueblo venezolano echó 
por la borda las tesis de la 
OTAN”, celebró el también mi-
nistro de Comunicación. Asi-
mismo, indicó que en la FANB 
existe un potencial intelectual 
que garantiza el ideario boliva-
riano, y “está alerta al cambio 
de las tecnologías informáti-
cas”, así como a las formas de 
consumo cultural. Nuevamen-
te, enfatizó que las redes socia-
les intentan adivinar los senti-
mientos y pensamientos futuros 
de las personas.

También arguyó que la gue-
rra cognitiva tiene un aspecto 
de diversión y afabilidad, pero 
afecta a la salud mental, ade-
más de incurrir en efectos neu-
rológicos y psicológicos. “Hoy 
la guerra tiene otros vectores 
que la hacen (…) difícil de iden-
tificar”, advirtió el ministro, 
quien valoró la fortaleza de la 
conciencia popular venezolana 
incentivada por el comandante 
supremo, Hugo Chávez, como 
uno de los “antídoto” por su 
apego al valor de los próceres y 
a la historia nacional, además 
de inspirar la autoformación en 
el Poder Popular.

T/ Redacción CO-VTV
Caracas 

Desde la sede del Ministerio 
del Poder Popular para la 

Educación, en Caracas, y en 
videoconferencia, el ministro, 
Héctor Rodríguez ofreció un 
balance sobre los resultados de 
los cinco objetivos planteados 
al inicio del año escolar 2024-
2025 para alcanzar la calidad 
educativa, uno de ellos, la in-
clusión de 365.000 nuevos estu-
diantes al sistema educativo.

Rodríguez detalló a repre-
sentantes de instituciones 

universitarias, centros e ins-
titutos de investigación, in-
telectuales e historiadores, 
que el primer objetivo es la 
inserción de todos los niños, 
niñas y adolescentes al sis-
tema educativo venezolano, 
por lo que la meta alcanzada 
en este año escolar permitió 
pasar de 5.570.942 alumnos a 
5.936.005.

“En agosto vamos a una 
gran ofensiva a buscar casa 
por casa a los niños para au-
mentar aún más la matrícula 
escolar”, agregó el ministro 
en este punto.

Asimismo, el ministro indi-
có que el segundo objetivo al-
canzado fue el cumplimiento 
del horario escolar, en 95,1 por 
ciento donde los estudiantes 
recibieron clases entre cuatro 
y cinco días a la semana; lo que 
deja a un lado el horario mosai-
co que se estableció después de 
la pandemia por el Covid-19.

Como tercer punto se plani-
ficó asegurar la cantidad de 
docentes necesarios para el óp-
timo funcionamiento de cada 
institución. En ese sentido, el 
déficit de docentes disminuyó 
62 por ciento, pasando de 25.393 

a 66.894. En este punto se inclu-
ye el impulso a la formación, 
por lo que fueron incorporados 
más de 100.000 docentes en pro-
gramas académicos y la cifra 
pasó de 91.680 a 193.541, es de-
cir, 111 por ciento más.

Sobre el cuarto objetivo, re-
lacionado con los programas 
educativos, se avanzó en la 
consulta para ordenar y ade-
cuar los contenidos en áreas 
como matemática, ciencias na-
turales, identidad, así como en 
las prácticas de lenguaje.

En el quinto objetivo, plan-
teado para reconstruir y for-

talecer la dirección de las es-
cuelas y liceos y mejorar los 
procesos, el ministro enumeró 
que se rehabilitaron 1.415 plan-
teles en el ámbito nacional, con 
un promedio de atención de 141 
al mes, donde son favorecidos 
586.046 estudiantes, además 
se entregaron 151.777 mesas 
sillas.

Rodríguez también hizo refe-
rencia al Programa de Alimen-
tación Escolar (PAE), ya que la 
distribución de alimentos se 
incrementó 36 por ciento entre 
proteínas, víveres y verduras, 
mejorando la frecuencia y co-
bertura de las comidas. “La ci-
fra se ubicaba en 5.494 tonela-
das métricas y en la actualidad 
son 7.510 toneladas métricas”, 
dijo.

Anuncian ofensiva casa por casa para aumentar aún más el número de inscritos 

Matrícula escolar asciende a más de 5.900.000
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T/ Elízabeth Pérez- AVN-VTV
F/ Cortesía
Caracas 

Caracas, fue escenario ayer 
de una multitudinaria, en-

tusiasta y significativa marcha, 
en la que hombres y mujeres de 
todas las edades reiteraron su 
rechazo y exigieron la libertad 
del resto de los 24 niños que aún 
siguen retenidos por el Gobier-
no de Estados Unidos. 

Durante el recorrido de la 
movilización que inició en la 
plaza José Martí, en Chacaíto, 
con rumbo hacia la Nunciatura 
Apostólica, ubicada en Los Cao-
bos, los participantes recibie-
ron la información  de la libera-
ción de 7 de los niños que fueron 
arrancados de los brazos de sus 
padres al llevar a cabo las me-
didas de deportación del Go-
bierno de Donald Trump, pero 
gracias al esfuerzo del presi-
dente Nicolás Maduro y a la 
diplomacia de paz, retornaron 
a Venezuela y se reencontraron 
con sus familiares. 

La noticia que la dio a cono-
cer el jefe del Gobierno de Ca-

racas, Nahum Fernández, fue 
recibida con mucha alegría por 
los manifestantes, entre ellos, 
familiares de los infantes se-
parados de sus padres y de los 
252 migrantes venezolanos se-
cuestrados por los Gobiernos 
de EE.UU. y El Salvador. 

En plena movilización reci-
bieron también la grata noticia 
de la liberación de los 252 vene-
zolanos deportados ilegalmente 
por el Gobierno estadounidense 
y de El Salvador, anunciada por 
el Ejecutivo Nacional, lo cual 
emocionó a los participantes, 
quienes expresaron su agrade-

cimiento al Ejecutivo nacional 
y al presidente Maduro por ha-
ber logrado la libertad de estos 
connacionales que se encontra-
ban retenidos en una celda de 
máxima seguridad, sin haber 
cometido delito alguno y sin de-
recho a la defensa.  

Como estaba previsto, la 
marcha prosiguió hasta la sede 
de la Nunciatura de la iglesia 
católica, donde entregaron una 
nueva carta al Nuncio Apostó-
lico, monseñor Alberto Ortega, 
donde solicitan sus buenos ofi-
cios para que sean devueltos 
sanos y salvos el resto de los 

niños que siguen separados de 
sus padres suelo estadouniden-
se y puedan reencontrarse con 
sus padres. 

Según datos suministrados 
por el Gobierno nacional, en 
territorio de Estados Unidos 
quedan retenidos 24 infantes 
venezolanos, que fueron sepa-
rados de sus padres, tras ser de-
portados y expulsados, y luego 
retornaron a Venezuela con el 
Plan Vuelta a la Patria.

SEGUIREMOS BATALLANDO 
Nahúm Fernández, también 

vicepresidente de Movilización 
y Eventos del Partido Socialis-
ta Unido de Venezuela (Psuv), 
formó parte de la marcha por 
la Libertad de los niños, y las 
niñas, retenidos por EE.UU. 
felicitó la gestión del Gobier-
no Bolivariano, liderado por 
el presidente Nicolás Maduro, 
que logró la repatriación de los 
7 niños secuestrados en los Es-
tados Unidos.

En su opinión, “es un motivo 
de felicidad y una gran victo-
ria para el pueblo. Recibimos 
con los brazos abiertos a estos 

niños que han llegado a terri-
torio venezolano”. Fernández 
destacó que la lucha continúa y 
no descansarán hasta lograr el 
regreso de todos los niños que 
se encuentran retenidos en re-
tenidos en Estados Unidos. 

GRACIAS AL GOBIERNO 
Las palabras de agradeci-

miento del pueblo por lo que 
consideran una hazaña, no se 
hicieron esperar, y expresa-
ron su alegría y reconocieron 
las gestiones y el esfuerzo del 
Ejecutivo nacional para que 
fuesen regresados 7 niños y los 
252 connacionales secuestrados 
en un campo de concentración 
en El Salvador. “Estamos muy 
felices, por la liberación de los 
migrantes venezolanos, gra-
cias al presidente Maduro”, 
afirmó Liset Sánchez, una de 
las participantes en la marcha 
cuya consigna fue “Queremos a 
nuestros niños de vuelta” 

José Rodríguez, expresó que 
gracias a la “diplomacia boli-
variana de paz, hoy también 
se logró la liberación de 7 ni-
ños separados de sus padres”. 
A su juicio, esto se logró gra-
cias al empeño de las autori-
dades venezolanas por lograr 
su liberación”. 

El Gobierno informó que 
los venezolanos retenidos 
ilegalmente en un centro de 
confinamiento para terroristas 
fueron canjeados por un 
grupo de estadounidenses, 
quienes habían cometidos 
“delitos graves” contra la 
seguridad de Venezuela  

T/ Redacción CO
F/ Cortesía 
Caracas 

Tras más de 200 días de 
lucha a escala nacional 
e internacional, denun-

ciando el caso ante todos los 
organismos competentes, el 
Gobierno de la República Boli-
variana de Venezuela anunció 
ayer, vía un comunicado oficial, 
la liberación de los 252 venezo-
lanos secuestrados por Estados 
Unidos (EE.UU.) y detenidos en 
el llamado Centro de Confina-
miento del Terrorismo (Cecot), 
en El Salvador

De acuerdo con el documento 
publicado por la Cancillería, la 
liberación se logró mediante el 
intercambio, con las autorida-
des de los Estados Unidos de 
América, de un grupo de esta-
dounidenses detenidos en Ve-
nezuela por participar en “deli-
tos graves” contra la seguridad 
de la Nación.

Asimismo, el documento 
destaca como el presidente Ni-
colás Maduro no escatimó en 

esfuerzos por “cuidar la vida e 
integridad” de los “venezolanos 
sometidos a graves violaciones 
de derechos humanos”.

De igual manera, el Gobier-
no informó sobre el otorga-
miento de medidas alternati-
vas a la privación de libertad 
a un grupo de los venezolanos 
detenidos, “en el marco de 
un proceso penal seguido en 
su contra, por su participa-
ción en la comisión de delitos 

comunes y contra el orden  
constitucional”.

A CONTINUACIÓN, EL TEXTO 
ÍNTEGRO DEL COMUNICADO:

El Gobierno de la Repúbli-
ca Bolivariana de Venezuela 
anuncia con satisfacción que 
ha logrado la liberación de los 
252 ciudadanos venezolanos 
que permanecían secuestra-
dos y sometidos a desapari-
ción forzada en un campo de 
concentración, conocido como 
el CECOT, en la República de 
El Salvador.

Venezuela ha pagado un 
alto precio para conseguir la 
libertad de estos connaciona-
les, a través de un canje con 
las autoridades de los Estados 
Unidos de América de un gru-
po de ciudadanos estadouni-
denses que se encontraban a 
la orden de la justicia, por su 
comprobada participación en 
delitos graves contra la paz, la 
independencia y la seguridad 
de la Nación.

El Presidente de la Repúbli-
ca, Nicolás Maduro Moros, 
siempre dispuesto a cuidar 

la vida e integridad de estos 
venezolanos sometidos a gra-
ves violaciones de derechos 
humanos, no tuvo ninguna 
duda de realizar este canje y 
rescatar así a estos migran-
tes venezolanos secuestrados 
en El Salvador por culpa de 
los sectores más extremistas 
de la derecha venezolana.

Del mismo modo, el Gobier-
no de la República Bolivaria-
na de Venezuela informa que 
los órganos competentes del 
Sistema de Justicia han otor-
gado medidas alternativas a 
la privación de libertad a un 
conjunto de ciudadanos ve-
nezolanos que permanecían 
detenidos, en el marco de un 
proceso penal seguido en su 
contra, por su participación 
en la comisión de delitos co-
munes y contra el orden cons-
titucional, previstos y san-
cionados en el ordenamiento 
jurídico nacional.

El Gobierno Bolivariano 
agradece, una vez más, al ex-
presidente José Luís Rodríguez 
Zapatero por sus valerosas ges-
tiones en aras del diálogo políti-
co, la paz y la reconciliación en 
Venezuela.

Finalmente, el Gobierno de 
la República Bolivariana de 
Venezuela ratifica que conti-
nuará trabajando sin descanso 
en otros temas en beneficio del 
pueblo venezolano, con respeto 
absoluto a la Constitución.

La noticia fue divulgada a través de un comunicado oficial 

Gobierno nacional rescató a los 252
venezolanos secuestrados en El Salvador

Alegría por los rescatados y la libertad de los 252 migrantes   

Marchas por niños retenidos seguirán hasta lograr que todos regresen a salvo
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Desde el Congreso Fundacional Campe-
sino, realizado en el Poliedro de Caracas, 
el presidente Nicolás Maduro propuso la 
creación de la Unión Nacional Campesina 
Ezequiel Zamora (Uncez) en 60 días, a fin 
de consolidar la unificación de todas las 
corrientes, tendencia y movimientos de la 
base campesina.

Asimismo, el Mandatario Nacional expre-
só que, a partir de esta fuerza unificada, en 
un mando democrático colectivo diverso, 
que abarque todo el territorio permitirá li-
berar la tierra y producir aún más, junto al 
Poder Popular.

Estableció un plazo de 60 días, desde el 
18 de julio hasta el 18 de septiembre, para 
la conformación de esta unión. La estructu-
ra de base de la Uncez serán los consejos 
campesinos y campesinas, los cuales debe-
rán organizarse desde lo territorial, basán-
dose en los artículos 4 de la Ley de Tierras 
y 50 y 51 de la Ley Orgánica de Seguridad y 
Soberanía Agroalimentaria.

En tal sentido, acotó que este movimiento 
unificado contemplará tres líneas de acción 
en las que se han trabajado: 

La primera línea tiene que ver con la or-
ganización y la formación: el presidente 

Maduro pidió la conformación de la unión 
de campesinos, y dijo que la consigna pro-
puesta para la misma es «Poder Campesino 
para Vencer».

En segundo lugar, está relacionado con 
el Plan Nacional de Economía Productiva, 
el objetivo es impulsar y fortalecer la pro-
ducción agrícola en Venezuela. Destacó 
que se han entregado más de 14 millones 
de hectáreas a los campesinos, y enfatizó 
la necesidad de entregar la titularidad inme-
diata de todas que las que falten por este 
procedimiento. Actualmente, hay 128 mil 
647 hectáreas pendientes de titulación, que 
corresponden a mil 562 títulos.

Por otro lado, el Jefe de Estado anunció 
que, una vez conformados los consejos 
campesinos en 60 días, se realizará un ba-
lance el venidero 18 de septiembre. Para 
esa fecha, se fijará el día en que se realizará 
una consulta nacional campesina, que ten-
drá por objetivo la aprobación de recursos 
y financiamiento directo a los proyectos 
productivos postulados por cada consejo 
campesino. 

Asimismo, proyectó que en dos años Ve-
nezuela será una “potencia mundial de pro-
ducción de alimentos”, capaz de exportar 

sus productos a América Latina, el Caribe 
y el resto del mundo, logrando la indepen-
dencia en semillas, bioinsumos, maquinaria 
y tecnología.

La tercera línea, es sobre la defensa terri-
torial y soberanía nacional, una acción con-
junta entre el pueblo campesino y la fuerza 
armada, que permita al “pueblo campesino 
tener su milicia campesina, con sus fusiles 
y sus misiles”.

La finalidad de esta forma organizativa 
es consolidar una “unión perfecta: popular, 
campesina, militar”, en consonancia con la 
corresponsabilidad establecida en la Cons-
titución para la seguridad y defensa de la 
nación, entre el Estado, la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana, la Milicia Nacional Bo-
livariana y el pueblo organizado.

“El 18 de septiembre fijaremos la fecha de 
la primera Consulta Nacional para aprobar 
los recursos y financiamiento directo, no 
reembolsable de los proyectos producti-
vos”, informó el presidente Maduro.

“Nosotros pudiéramos, fácilmente, re-
unirnos en 60 días para hacer un balance. 
Y yo podría conseguir unos recursos para 
todos, una vez establecidos los Consejos 
de Campesinos y Campesinas en la base, 
y poner una fecha, hacer las asambleas y 
ustedes postular proyectos productivos y 
hacer una Consulta Nacional para aprobar 

los recursos a cada Consejo Campesino del 
país”, explicó el jefe de Estado.

Ante miles de productores y campesinos, 
el Mandatario Nacional pidió aplicar un mé-
todo amplio para atender cada necesidad 
de los campesinos y entregarles tierras, 
titularidad y equipos de trabajo, para lo cual 
los movimientos campesinos inicien un 
proceso de reunificación y de reimpulso de 
lo nuevo con tres grandes líneas de acción 
y que permita la constitución de un pode-
roso movimiento nacional que unifique 
la diversidad del movimiento campesino. 
“Propongo que, desde hoy hasta el 18 de 
septiembre de 2025, tomemos el tiempo 
para organizar una nueva fuerza unitaria, la 
llamaría la Unión Nacional Campesina Eze-
quiel Zamora”, anunció.

Acotó que acaba de entregar títulos para 
regularizar tierras de 14 millones de hectá-
reas, y tiene el compromiso de seguir con la 
asignación de las tierras que están pendien-
tes de otorgamiento.

“Ahorita dimos 128.647 hectáreas para 
1.562 títulos de tierra, que deben entre-
garse de inmediato, compañero ministro. 
También organizando los Consejos, hay 
que buscar entonces todo el tema que tiene 
que ver con la producción de la tierra que 
necesitamos para producir: semillas, herra-
mientas de trabajo y bioinsumos”, destacó.

Fue la fórmula para rescatar a los migrantes secuestrados por Nayib Bukele

Gobierno nacional canjeó estadounidenses  
terroristas por venezolanos inocentes 
El presidente Maduro cumplió  
con la palabra empeñada  
de regresarlos sanos y salvos. 
“Entregamos a un grupo de 
terroristas, convictos y confesos,  
que habían venido a Venezuela y 
fueron capturados a tiempo porque 
querían intentar matar al presidente 
de la República, a la vicepresidenta,  
a algunos líderes revolucionarios, 
civiles y militares de Venezuela”, 
explicó el Jefe de Estado

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

“Terroristas por inocentes, esa 
fue la fórmula para lograr el 
rescate de los migrantes y 

Venezuela está victoriosa y en paz”, ce-
lebró ayer el presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Nicolás Ma-
duro Moros, al explicar los detalles de 
la liberación de los 252 connacionales 
que estaban secuestrados y eran tortu-
rados por el régimen de Nayib Bukele  
en El Salvador.

“Ahora se va a saber la verdad de cómo 
funcionan esos campos de concentra-
ción en El Salvador, de la violación serial 

de los derechos humanos en los campos 
de concentración y de tortura de Bukele; 
se va a saber la verdad y se va a hacer 
justicia”, explicó el Mandatario venezo-
lano en el Poliedro de Caracas, donde en-
cabezó el Congreso Campesino Nacional 
de la nueva Unión Nacional Campesina 
Ezequiel Zamora.

Informó que Venezuela hizo un canje 
“pagando caro, pero había que liberar-
los”, sobre el método que, en silencio, el 
diputado y negociador Jorge Rodríguez, 
realizó con el Gobierno de Estados Uni-
dos (EE.UU.) junto a la ayuda de todo un 
equipo de trabajo venezolano, y además 
de la buena disposición del expresidente 
español José Luis Rodríguez Zapatero, 

el Papa León XIV y otras autoridades ci-
viles y religiosas del mundo.

“En el canje, nosotros, para lograr la 
liberación de estos muchachos, por la 
justicia venezolana, se procedió a entre-
gar a 10 terroristas convictos y confesos, 
agentes de la CIA (agencia de espionaje 
de EE.UU.) que fueron capturados, cuan-
do se neutralizó la acción terrorista que 
pretendían cometer contra dirigentes 
venezolanos”, explicó.

“Entregamos a un grupo de terroris-
tas, convictos y confesos que habían ve-
nido a Venezuela y fueron capturados a 
tiempo porque querían intentar matar 
al presidente de la República, a la vice-
presidenta, a algunos líderes revolucio-

narios, civiles y militares de Venezuela”, 
explicó el Jefe de Estado, mientras ate-
rrizaban los aviones que traían al enor-
me grupo de migrantes que pasaron 
penurias en El Salvador durante más de 
125 días.

Reiteró su agradecimiento y aplauso 
a Jorge Rodríguez, por la calidad en la 
aplicación de la Diplomacia Bolivariana 
de Paz; al Papa y al cardenal salvado-
reño, Gregorio Chávez; al expresidente 
Zapatero y hasta el propio presidente de 
EE.UU., Donald Trump “también, por la 
decisión de rectificar esta situación to-
talmente irregular”.

El presidente Maduro recordó que ha-
bía prometido que, llueva, truene o re-
lampaguee, iba a rescatar sanos y salvos 
a los secuestrados venezolanos en los ile-
gales y criminales campos de concentra-
ción y de tortura de Nayib Bukele, y su 
promesa sigue firme para traer de vuel-
ta a todos los migrantes que desean vol-
ver de la pesadilla que viven en EE.UU.

NIÑOS REGRESAN A SU PATRIA
De igual manera, el presidente Madu-

ro recibió en el Palacio de Miraflores a 
siete de los 31 niños migrantes que fue-
ron separados de sus familias y secues-
trados por el Gobierno de los Estados 
Unidos (EE.UU.). Los infantes fueron 
repatriados exitosamente a través de la 
Gran Misión Plan Vuelta a la Patria.

El Mandatario Nacional hizo recien-
temente un llamado a los organismos 
internacionales y la Iglesia Católica, 
para que los 252 venezolanos que se 
encuentran en el Centro de Confina-
miento del Terrorismo (CECOT), y los 
31 menores, hijos de personas deporta-
das, que se encontraban retenidos en 
EE.UU., fueran enviados a suelo vene-
zolano a los fines de garantizarles sus 
plenos derechos humanos.

Unión Nacional Campesina Ezequiel Zamora 
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Los abanderados hacen 
énfasis en la inversión social, 
la unidad, la inclusión  
y la transformación  
en la gobernanza desde  
el territorio junto al pueblos 
desde las comunas

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

A medida que se acerca la 
culminación de la cam-
paña electoral para las 

elecciones municipales 2025, 
las candidatas y los candidatos 
del Gran Polo Patriótico Simón 
Bolívar (Gppsb) han intensifi-
cado sus despliegues territoria-
les visitando comunidades, re-
forzando su discurso de unidad 
e inclusión y la transformación 
en la gobernanza.

En ese sentido, en el marco de 
una masiva caminata, más de 
cuatro mil lideresas populares 
se activaron en el municipio 
Cristóbal Rojas, donde ratifica-
ron el respaldo a la candidata 
del Gppsb, a la alcaldía de Cha-
rallave, Yuhismar Hernández.

Junto al jefe de campaña de 
la jurisdicción por el Partido 
Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), Humberto Marte, la 
candidata Hernández partici-
pó en la juramentación del Co-
mando de Campaña de la Mujer 
para la victoria perfecta de las 
elecciones del 27J, quien agra-
deció el apoyo del pueblo, y lla-
mó al comando de campaña a 
garantizar el triunfo del Poder 
Popular.

“Mi compromiso es seguir 
trabajando con las comunas, 
seguir trabajando en la trans-
formación y modernización de 
Ciudad Charallave, siguiendo 

los lineamientos de las 7 Trans-
formaciones, impulsadas por 
el presidente Nicolás Maduro”, 
afirmó en reseña del por portal 
de la tolda roja.

El recorrido comenzó en la 
avenida Bolívar de Charallave 
hasta la cancha Tatú, donde 
Hernández ratificó su compro-
miso con las mujeres de Chara-
llave de generar mayor bienes-
tar social y calidad de vida, así 
como para seguir conociendo 
las prioridades del municipio.

“LA INVERSIÓN  O ES UN GASTO”
Por su parte, el candidato 

de la Revolución Bolivariana 
a la Alcaldía del municipio 
Península de Macanao en el 
estado Nueva Esparta, Carlos 
Sulbarán, en compañía de los 
candidatos a concejales de la 
patria y la juventud, realizó 
visitas casa a casa en los dis-
tintos sectores que conforman 
los cinco Circuitos Comunales 
del municipio: Guayacancito, 
Simón Bolívar Boca del Río, 
la Comuna San Francisco de 
Asís Boca del Río, el de la co-
munidad de San Francisco y la 
Comuna Roblepozo, donde sos-
tuvo encuentros con vecinos 
para recoger sus demandas, 
entre las figura la necesidad de 
mejorar el acceso a servicios 

básicos. “Nadie quedará atrás, 
necesitamos una alcaldía que 
escuche, no que imponga”, afir-
mó. También destacó que “la 
inclusión no es un gasto, es una 
inversión. Trabajaremos con 
transparencia y alianzas estra-
tégicas por Macanao, un muni-
cipio diverso y rico en talentos. 
Para que podamos avanzar, es 
fundamental que trabajemos 
juntos, mi compromiso es ser 
un alcalde para todos, sin im-
portar su origen, su ideología o 
su condición social”.

Sulbarán se comprometió a 
impulsar proyectos de electri-
ficación y accesos viales que 
presentan un gran deterioro 
como es el caso de la entrada a 
la población de Guayacancito, 
así como también la construc-
ción de la escuela de El Horcón, 
la culminación de la cancha 
central en Boca del Río, entre 
otros. “La inclusión no es un 
eslogan, es un derecho de todas 
nuestras comunidades que me-
recen atención y oportunida-
des”, subrayó.

TRABAJAR EN LAS 
TRANSFORMACIONES

Asimismo, en el programa 
Al Aire, transmitido por Ve-
nezolana de Televisión, la can-
didata del Gppsb, a la Alcaldía 

del municipio Brión, estado Mi-
randa, Olga Pacheco, planteó 
estrechar la cooperación entre 
la citada Alcaldía y el Poder Co-
munal de dicha jurisdicción.

“Buscamos trabajar en las 
transformaciones, estamos en 
una transformación en la go-
bernanza desde el territorio, 
con nuestra gente, con las co-
munas. Nuestro plan de gobier-
no se enfocará en las agendas 
concretas de acción de las co-
munas, los consejos comunales, 
los gabinetes comunales, las sa-
las de autogobierno”, enfatizó.

Pacheco recordó la realiza-
ción de mesas de trabajo por 
parte de los consejos comuna-
les, las cuales priorizan sus 
necesidades, propuestas de so-
lución y se materializan a tra-
vés de los gabinetes locales que 
sistematizan estos planes de ac-
ción.  “A través de esos planes 
es que el gobierno se traslada a 
la comuna, pone a la orden de 
la comuna todo el aparataje de 
la Alcaldía para solucionar los 
problemas”, explicó.

Aseguró que los concejales 
del municipio Brión “estarán a 
la orden y la disposición para 
darle más poder a las comuni-
dades y las comunas para eje-
cutar sus políticas”. También 
elevó la necesidad de que los 
diputados municipales se tras-
laden a las localidades para dis-
cutir ordenanzas que se emitan 
desde el Concejo Municipal.

De resultar elegida, afirmó 
que se realizarán obras de as-
faltado y vialidad en la comu-
na Cacique Higoroto, después 
de que estas fueran votadas 
como parte de un proyecto in-
tegrado a elecciones de las diez 
comunas más votadas a escala 
nacional, la cual fue promovi-
da por el presidente constitu-
cional de Venezuela, Nicolás 
Maduro. “Ya fueron ingenie-

ros a realizar los levantamien-
tos, ya estamos trabajando a 
través de la priorización del 
asfaltado en nuestras comuni-
dades”, adelantó.

Pacheco compartió sus pro-
puestas de gobernanza, in-
cluida el desarrollo al turismo 
mediante planes orientados a 
la atención de turistas y el em-
bellecimiento de las 22 playas 
locales, incluido el casco de 
Higuerote, “para que el munici-
pio se desarrolle necesitamos a  
todos y todas allí”.

Otro punto, señaló es la arti-
culación de la mancomunidad 
de las fuerzas policiales en coo-
peración con los voceros de se-
guridad de los consejos comu-
nales, “donde la comunidad y la 
policía se sientan armoniosos y 
puedan caminar”.

ORGANIZAR LAS COMUNAS
En el mismo espacio televi-

sivo, la candidata al Conce-
jo Municipal de Caracas del 
Gppsb, por voto Lista, Dan-
niellys Ángulo, como parte 
de su propuesta principal, 
propone avanzar en organiza-
ción de comunas en Caracas. 
“Organizar nuestra ciudad 
(Caracas) en comuna es la 
única forma de que el pueblo 
tenga el poder, ejercer más la 
gestión y atención a nuestras 
comunidades”, sostuvo.

Subrayó que la articulación 
con el Poder Popular organiza-
do en comunas y consejos co-
munales en cada parroquia ca-
raqueña es importante. “Esta 
campaña se ha direccionado 
muchísimo hacia el fortaleci-
miento de esta nueva trans-
formación que está viviendo el 
país”, apuntó.

Ángulo, quien es la presi-
denta de la comisión de Parti-
cipación Ciudadana Desarrollo 
Humano de los Consejos Co-
munales y Comunas, mencionó 
que en este periodo que está por 
finalizar se ha trabajado con-
juntamente con las comunas 
y se aprobó 87 ordenanzas que 
vincula al pueblo organizado 
en las comunas y consejos co-
munales. “El involucrar al Po-
der Popular es garantía de que 
se cumplan las ordenanzas en 
el territorio”, precisó.

También destacó que conti-
núa adelante la formación de 
jueces y juezas de paz para tra-
bajar en la ordenanza de Con-
vivencia Ciudadana, que es la 
herramienta que pueden ejecu-
tar las acciones en materia de 
convivencia, entre otras en el 
territorio. “Gracias al presiden-
te de la República, Nicolás Ma-
duro se ha generado un proceso 
de concientización comunal y 
nuestra gente ha asumido la 
comuna como una nueva forma 
de vida”, enfatizó.

El objetivo es garantizar el triunfo del Poder Popular

Candidatos revolucionarios refuerzan
discurso de inclusión en las comunidades
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En total, ayer regresaron 
251 migrantes venezolanos 
víctimas de las políticas 
migratorias criminales del 
imperio estadounidense 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

Un total de 251 nuevos 
migrantes venezolanos 
regresaron a Venezuela 

desde Texas, Estados Unidos 
por medio del Plan Vuelta a la 
Patria, informó ayer el vicepre-
sidente sectorial de Política, Se-
guridad Ciudadana y Paz, Dios-
dado Cabello Rondón.

Desde el Aeropuerto Inter-
nacional Simón Bolívar de 
Maiquetía, estado La Guaira, 
precisó que, en lo transcurrido 
del 2025, hasta la fecha han re-
tornado un total de 8.283 vene-
zolanos y venezolanas, quienes 
“han llegado y han sido recibi-
dos por sus familias, han sido 
atendidos, luego de permanecer 
secuestrados y perseguidos en 
territorio de Estados Unidos”.

El citado vuelo fue recibido 
por el ministro Cabello y por la 
primera combatiente de la Re-
pública, Cilia Flores de Madu-

ro. Entre los repatriados figu-
ran siete niños y niñas que se 
encontraban secuestrados en 
EE.UU., por las políticas migra-
torias criminales del imperio 
estadounidense que los separó 
de sus familias.

En ese sentido, Cabello precisó: 
“Siete niños y niñas que han sido 
rescatados. (…) Aquí estamos 

emocionados. Estamos emocio-
nados con estos niños que re-
gresan a su Patria a encontrarse 
con su familia, con sus madres, 
con sus padres, con sus abuelos, 
con sus hermanos. Es la Patria  
de estos niños y niños”.

Los niños y niñas rescata-
dos son: Mía Rodríguez (cua-
tro años), Gloriannys Molina 

(un año y cuatro meses), Ethan 
Padilla Moyetones (dos años). 
Marelbis Parra (nueve años), y 
los hermanos Miran Alejandro 
Salas Torres (cuatro años) y 
Kendra Salas Torres (12 años).

CAMPAÑA DE MENTIRAS
El ministro Cabello reafir-

mó que el imperialismo no ha 
podido sostener la campaña de 
mentiras que utilizan para hos-
tigar, secuestrar y perseguir a 
los migrantes venezolanos, al 
tiempo que sostuvo que éstos 
llegan a Venezuela luego que en 
territorio estadounidense han 
sido perseguidos por las auto-
ridades bajo la falsa premisa de 
que forman parte de bandas de 
delincuentes.

“Llegan luego de haber sido 
secuestrados por las autorida-
des de Estados Unidos, luego de 
ir a buscarlos al colegio, hospi-
tales, inclusive agarrarlos en 
la calle bajo una falsa premisa 
que forman parte de bandas de-
lincuentes, una gran mentira 
que no han podido sostener el 
imperialismo porque todo se le 
ha caída, es mentira”, sostuvo.

Asimismo, ratificó que los 
migrantes venezolanos siem-
pre son recibidos con amor. 
“Siempre tomamos las medidas 
de seguridad, la misma medida 

de atención de cada uno de los 
que vienen y de las que vienen 
en este vuelo”, expresó.

Reiteró que los migrantes 
que vienen con antecedentes o 
tienen una investigación abier-
ta, siempre son tratados por la  
vía judicial.

“Si ahí viene como es la 
norma, casi siempre no llega 
ni al dos por ciento o sea de 
cada 100 solo dos llegan con 
antecedentes penales o soli-
citados, pero si viene alguien 
que no tiene cuenta con la 
justicia inmediatamente le 
hacemos los trámites de sa-
lud, (…) se lo hacemos a to-
dos porque no sabemos qué 
le hicieron allá en Estados 
Unidos y debemos cuidar-
nos todos y cuidarlos a ellos  
especialmente”, resaltó.

Por medio del Plan Vuelta a la Patria

Retornan al país siete niños y niñas
secuestrados por Estados Unidos

“Estamos felices” 
La primera combatiente, Cilia 

Flores, al recibir a los siete niñas 
y niños que fueron rescatados 
de Estados Unidos, manifestó 
que “hoy es un día muy especial 
para todos. Estamos felices por 
el regreso de los niños y niñas 
que hoy se van a reencontrar 
con sus familias”.

“Todos estábamos esperan-
do este momento. Todos los 
niños que fueron separados de 
sus familias serán rescatados, 
es un compromiso. Gracias a 
Dios, la movilización del pueblo 
y al Gobierno Revolucionario 
nosotros vamos a entregarle a 
estos niños a sus madres que 
están esperando”, enfatizó.

T/ Yubisayth Araque- prensa Alcaldía 
de Caracas
F/ Cortesía 
Caracas 

La Alcaldía de Caracas con-
tinúa fortaleciendo su com-

promiso con las comunidades 
de la ciudad mediante una serie 
de actividades y acciones dirigi-
das a promover la participación 
ciudadana, brindar servicios 
sociales y consolidar lazos de 
colaboración entre el gobierno 
local y los habitantes de los di-
versos sectores. Se atendió de 
manera especial a cuatro comu-
nidades ubicadas en diferentes 
Circuitos Comunales: Bicente-
nario Maisanta, Al Sur de La 
Pastora, India Apacuana y 9 
Raíces de Simón, en un desplie-
gue que inició desde tempranas 
horas en la parroquia La Pasto-
ra, con el propósito de fortale-
cer el contacto directo con los 

vecinos, escuchar sus necesida-
des y promover un ambiente de 
inclusión y participación activa 
en la gestión pública.

Este encuentro se convirtió 
en un espacio para el diálogo y 
la cultura. Los residentes de la 
zona se unieron a una actividad 
cultural que estuvo llena de mú-
sica, expresiones artísticas y 
aplausos, creando un ambiente 
de alegría, los vecinos tuvieron 
la oportunidad de compartir 

sus talentos, ideas y propuestas 
con la alcaldesa Carmen Me-
léndez quien destacó la impor-
tancia de mantener un contacto 
cercano con las comunidades y 
reafirmó el compromiso del go-
bierno local de seguir trabajan-
do en conjunto con las comunas 
para construir una Caracas 
más inclusiva y participativa.

La actividad contó con la 
presencia de la presidenta del 
Tribunal Supremo de Justicia 

(TSJ), Caryslia Rodríguez, 
quien junto a su equipo de tra-
bajo informó que se encuen-
tran activos los tribunales 
móviles para ofrecer servicios 
legales a la comunidad. Du-
rante su intervención, expre-
só: “Gracias por la invitación 
para sumarnos en este esfuer-
zo de transformar Caracas. 
Nos corresponde acompañar 
y acercarnos a los territorios 
junto a nuestro pueblo.”

La presencia de los tribu-
nales móviles representa una 
estrategia social y de justicia, 
que permite a los vecinos re-
solver asuntos legales sin in-
currir en altos costos, promo-
viendo así una mayor equidad 
en el acceso a los servicios ju-
diciales. Algunos de los servi-
cios que ofrecen son:  orienta-
ción para divorcios de mutuo 
acuerdo, títulos supletorios, 
entre otros. 

Este esfuerzo conjunto entre 
la Alcaldía de Caracas y el Tri-
bunal Supremo de Justicia se 
inscribe en la iniciativa “Cara-
cas Sonríe”, un programa que 
busca promover la colabora-
ción estrecha entre el gobierno 
local, las instituciones públicas 
y las comunidades.

Por su parte, la alcaldesa 
Carmen Meléndez anunció 
que presentará un nuevo Plan 
de Gobierno, denominado 
“Plan Caracas 7T+”, que con-
tinuará con la labor de apoyo 
directo en las calles, llevando 
soluciones concretas y pro-
gramas que promuevan el 
bienestar social, la inclusión 
y la participación activa de to-
dos los sectores de la ciudad. 
La estrategia contempla di-
versas acciones en áreas como 
salud, educación, infraestruc-
tura, cultura y participación 
comunitaria, con el fin de ga-
rantizar que cada ciudadano 
tenga acceso a mejores con-
diciones y oportunidades de 
desarrollo.

Los tribunales móviles prestaron ayuda legal sin costos

Alcaldía de Caracas y el TSJ llevaron asistencia social a vecinos de La Pastora 
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Avanza el análisis de las líneas administrativas por parte del Gobierno nacional 

Freddy Bernal: Pronto se abrirán casas de cambio en Táchira
Combatirán el fenómeno de pérdidas 
de bolívares para la obtención  
de pesos colombianos, dólares  
y euros que tramita la ciudadanía  
en los territorios fronterizos,  
indicó el gobernador 

T/ Redacción CO-Agencias
F/ Cortesía
Caracas  

En El Táchira se prevé “abrir 
formalmente las casas de cam-
bio y ofrecer un servicio hones-

to al pueblo”, informó el gobernador  
Fraddy Bernal. 

“Pronto se acabará el desorden del 
fenómeno cambiario en la entidad”, 
exclamó Bernal, en El Cobre, capi-
tal del municipio José María Vargas. 
“Las casas de cambio combatirán el 
fenómeno de pérdidas de bolívares 

para la obtención de pesos colombia-
nos, dólares y euros que tramita la 
ciudadanía incluyendo los territorios 
fronterizos”, afirmó.

Agregó que “cada bodega o estableci-
miento coloca la tasa de cambio a conve-
niencia para golpear al pueblo”. “Es una 
vagabundería”, denunció.

Bernal adelantó que avanzan las reu-
niones de trabajo con el presidente Nico-
lás Maduro y con la vicepresidenta para 
el área económica Delcy Rodríguez, so-
bre las líneas administrativas, económi-
cas y jurídicas para activar las operacio-
nes de estos establecimientos.

Al permitirse el funcionamiento de 
casas de cambio en puntos de la fron-
tera, se abre la puerta a la aparición 
de una nueva tasa de referencia auto-
rizada. La intención es estabilizar la 
economía en la región y estabilizar el  
mercado cambiario.

El peso colombiano continúa siendo la 
moneda de mayor uso en el territorio ta-
chirense y sobre todo en los municipios 
de frontera, en comparación con la di-
visa estadounidense y los bolívares. De 
acuerdo a cifras divulgadas por repre-
sentantes de la zona, 60% de las transac-
ciones se hacen con pesos, aproximada-
mente, 34 por ciento en moneda nacional 
y seis por ciento en dólares.

La empresa austriaca Doppelmayr aborda el mantenimiento de los sistemas 

Ministerio de Turismo analiza operatividad 
de los teleféricos Warairarepano y Mukumbarí
T/ Prensa Mintur
F/ Cortesía 
Caracas 

Con el objetivo de optimi-
zar los servicios turísticos 

y mejorar la experiencia del 
visitante en Venezuela, la mi-
nistra del Poder Popular para 
el Turismo, Leticia Gómez 
Hernández, se reunió con la 
reconocida empresa austriaca 
Doppelmayr. La agenda princi-
pal de este encuentro se centró 
en el mantenimiento, las mejo-
ras continuas y la operatividad 

de los emblemáticos Sistemas 
Teleféricos Mukumbarí y Wa-
rairarepano como parte de las 
iniciativas que impulsa el ente 
ministerial para garantizar 
las óptimas condiciones de los 
atractivos nacionales.

La ministra subrayó la im-
portancia de asegurar el ex-
celente funcionamiento de la 
infraestructura turística y 
afirmó que “parte de la expe-
riencia que viven los visitantes 
es gracias al buen estado y fun-
cionamiento del equipamiento 
turístico en cada uno de nues-

tros destinos y ese es el com-
promiso que asumimos”. En 
preparación para la próxima 
temporada vacacional 2025, se 
anticipa una afluencia signifi-
cativa de turistas, y la ministra 
aseguró que se están “afinando 
detalles para que estas vacacio-
nes sean exitosas para quienes 
desean conocer y disfrutar de 
nuestro bello país”.

Es importante destacar que el 
Grupo Doppelmayr es una cor-
poración de gran trayectoria en 
transporte por cable de alto ren-
dimiento para trasladar perso-

nas y materiales, presente en 
97 países con la impresionante 
cantidad de 5.700 Teleféricos 
instalados en seis continentes, 
dos de ellos en Venezuela.

Finalmente, Gómez resaltó 
el firme compromiso del pre-
sidente Nicolás Maduro de 

respaldar iniciativas que im-
pulsen los destinos nacionales 
y fortalezcan el turismo como 
un pilar fundamental para 
la economía, en línea con la 
primera de las siete transfor-
maciones promovidas por el 
Gobierno Nacional.

T/ Redacción CO-Prensa Mppipn
F/ Cortesía
Caracas 

El Ministerio de Industrias 
y Producción Nacional 

realizó la II mesa de encade-
namiento productivo del sec-
tor Construcción. Este espacio 
evaluó líneas de acción para 
asegurar la producción y dis-
tribución de insumos al Minis-
terio de Hábitat y Vivienda.

El objetivo consiste en articu-
lar y garantizar que los materia-
les empleados en obras de alto 
impacto social, como la Gran 
Misión Vivienda Venezuela, 

procedan del parque industrial 
venezolano. Esta estrategia se 
enmarca en el Plan Nacional 
de Sustitución de Importacio-
nes impulsado por el presiden-
te Nicolás Maduro. Durante la 
reunión, los participantes ana-
lizaron retos, oportunidades 
y perspectivas de la cadena de  
suministro industrial.

La viceministra de Desarro-
llo Productivo Nacional, Laila 
Tajeldine, destacó los avances 
de los acuerdos alcanzados en 
la primera mesa de encadena-
miento. Estos instrumentos, ya 
en ejecución con la Corporación 
Juntos Todo es Posible, recibie-

ron valoración positiva por par-
te del sector Construcción. Tajel-
dine anunció una tercera mesa 
que incorporará al Ministerio 
para las Comunas, Movimientos 
Sociales y Agricultura Urbana.

La jornada contó con la pre-
sencia del viceministro de Indus-
trias para el Hábitat y Vivien-
da, G/D Audi Manuel Delgado 
Nava; la viceministra de Vivien-
da y Desarrollo Urbano, María 
Rosa Derjani; el vicepresidente 
de Construpatria, Ángel Reyes; 
el presidente de Constructora 
del Alba Bolivariana, Cris Gui-
larte, y representantes de las 
principales cámaras y asocia-
ciones. La mesa congregó a más 
de 45 actores, incluyendo empre-
sas, fabricantes de insumos y  
entes gubernamentales.

En la II mesa de encadenamiento productivo 

Gobierno y sector construcción evalúan la producción y distribución de insumos
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La exportación se abre  
mercados en EE.UU., 
China, Japón e Italia 

T/ Luz Marina Delgado-Saili Morales
F/ Cortesía

Por décadas el café venezo-
lano se mantuvo entre los 
tres principales productos 

a escala global. Fue por mucho el 
gran dinamizador económico de 
la nación. Los registros ubican 
el año 1730 como la fecha en que 
llegó a Venezuela de la mano de 
misioneros capuchinos. No obs-
tante, tuvo que pasar más de 50 
años para que se sembrara por 
primera vez y 26 más para sabo-
rear la primera taza.

Hoy, la situación es otra, el 
café es la bebida predilecta del 
país y del mundo, sus beneficios 
para la salud son incuestiona-
bles, pero también lo es que se 
ha convertido en el compañero 
ideal en momentos gratificantes 
donde compartimos con amigos 
y familiares. Sin embargo, pese 
a su popularidad, pocos cono-
cen los grandes esfuerzos que 
se hacen para producir una taza 
de lo que es ya un símbolo de 
nuestro gentilicio.

Desde hace años son muchas 
las iniciativas que viene traba-
jando el Gobierno nacional para 
impulsar la producción de este 
rubro. En este artículo te presen-
tamos algunas de esas estrate-
gias que el equipo periodístico de 
Venezuela A Tu Alcance descu-
brió en una amena conversación 
con el agrónomo, caficultor, ma-
gister en Ecología y profesor es-
pecialista con amplia trayectoria 
en cultivos de Café en diferentes 
países, Gabriel González, quien 
además se desempeña como pre-
sidente de la Fundación Boara 
La Excelencia del Café Venezo-
lano y también como director de 
exportaciones de la Corporación 
Venezolana del Café. 

- ¿Vamos empezar por conocer 
cuál es la posición que ocupa el 
café venezolano actualmente?

- En 1920 fuimos el segundo, 
pero en la actualidad ocupamos 
el puesto 28 de 53

-¿Cuánto se produce actual-
mente? 

- Las cifras oficiales sitúan 
la producción entre 3 y 3,2 mi-
llones de sacos. De los cuales 

1.700.900 es destinado al consu-
mo interno. Pasamos de 112 to-
rrefactoras en el año 2016 a más 
de 470 a escala nacional. 

-¿Cuál es el balance actual 
de los niveles de producción 
del país?, ¿cuánto se ha recu-
perado?

-Venezuela tiene 227.000 hec-
táreas en producción, hemos 
recuperado 10.000 y el resto 
217.000 sigue renovándose.

Hace ocho años cuando em-
pecé esta tarea el 79 por ciento 
de estás hectáreas estaban en-
vejecidas, improductivas, con 
plantas enfermas y muy viejas. 
Este parque es precisamente el 
que se ha ido renovando, pero 
es un proceso lento con altos y 
bajos, debido a la fluctuación del 
precio a escala internacional. Si 
el precio es bajo el productor no 
se motiva a sembrar.

En medio del argot, del idioma 
cafetero, tenemos un vocablo 
que dice que el mejor abono del 
café es el precio. Porque cuando 
el precio es alto el producto no 
solo puede satisfacer las deman-
das propias del productor sino 
que además le permite invertir 
para producir más.

-¿Cuáles han sido esas estra-
tegias implementadas para 
aumentar la producción?

-En unos de los planes que 
tuvimos para mejorar la cafi-
cultura moderna, la primera 

opción fue facilitar al produc-
tor la semilla, una hectárea 
de café son cinco mil plantas 
en promedio, esto representa 
una inversión entre 500 y 700 
dólares.

En ese momento los produc-
tores no tenían esa cantidad, 
entonces empezamos con un pro-
grama para hacer viveros. Con 
esta iniciativa entre el 2016-2018 
se pudo levantar 42.000 hectá-

reas renovadas. Y considero fue 
uno de los mejores planes de ac-
ción. Porque esa es otra realidad, 
por mucho que motivemos al 
productor si no tiene la capaci-
dad financiera no podrá hacerlo.

Otra estrategia y de la cual 
me enorgullezco es el Plan Na-
cional de Capacitación, porque 
ningún emprendimiento se de-
sarrolla si no se capacita a las 
personas. Tuve la oportunidad 

de diseñar los pensum, siempre 
estoy actualizándome en Con-
gresos y siempre hay cosas nue-
vas por aprender y compartir.  

Todo lo que nos enseñaron 
nuestros padres y abuelos ha 
cambiado. Por eso cuando doy 
mis conferencias en el área 
agronómica digo una frase que 
reza así: “Lo que antes era bue-
no hoy tal vez no lo es.” 

Entonces creamos el progra-
ma nacional de capacitación 
conjuntamente con la Univer-
sidad Simón Rodríguez en los 
veinte estados cafeteros, donde 
se están dando cursos de forma-
ción sobre lo que es la caficultu-
ra actualizada.

También hemos motivado al 
productor hablándole de su he-
rencia cafetera, porque nació y 
viene de un legado caficultor y 
así muchas zonas caficultoras 
de Venezuela que habían cam-
biado a otros rubros han vuelto 
a sus raíces, el café. 

-¿Cómo es el paso a paso 
para censarse o estar 
registrado?

-Debe dirigirse a la Asocia-
ción de su localidad para ser in-
cluido en el censo, luego de allí 
te llaman a la inducción.

-¿De dónde vienen esas 
plántulas?

-Venezuela tiene un parque de 
germoplasma en el Instituto Na-
cional de Investigaciones Agrí-
colas que es nuestro principal 
proveedor, pero el Café al igual 
que muchos cultivos se puede 
propagar con los mismos frutos. 
Hace su germinador cuando 
está listo va al campo y la tras-
planta. Entonces, ¿de dónde se 
origina la semilla?, del banco de 
germoplasma, de viveristas cer-
tificados y del propio productor. 

-¿Cómo se distribuye la pro-
ducción?, ¿dónde se produce 
en el país?

-Venezuela tiene cuatro zonas 
cafeteras muy marcadas. La 
primera zona es la zona Andi-
na que comprende los estados 
Mérida, Táchira y Trujillo; la 
segunda zona y la más grande 
es la de Occidente que abarca 
Portuguesa, Lara, Yaracuy, Ba-
rinas y Falcón, de allí proviene 
el 70 por ciento del café que se 
produce en el país. 

La tercera zona es la Oriental 
ubicada en los estados Sucre, 
Monagas y Anzoátegui, y la 
cuarta zona que geográficamen-
te ha venido desarrollándose en 
la caficultura es la región de 
Carabobo, Aragua, La Guaira y 
Miranda.

Esto hace un total a escala na-
cional de 227.000 hectáreas, son 
20 estados cafeteros, 138 munici-
pios productores.

-¿Cuál es el estado que más 
aporta a la producción?

Productores garantizan el consumo interno 

Venezuela productiva y diversificada 
recobra su tradición cafetalera

-El estado Lara es el primero, 
seguido de Portuguesa, porque 
son los que tienen más hectá-
reas y por ende más cosecha.

Sin embargo, cuando empeza-
mos la caficultura mirandina, 
hace seis años, el estado tenía 
muy poquito café y muy pocas 
fincas, pero hoy hay 1.400 hec-
táreas y cada día se incrementa.

-¿Cuáles son las mejores 
condiciones para la cosecha 
del café? 

-Todo el café de Venezuela es 
excelente, pero fíjate dentro del 
idioma de los conocedores del 
café, los catadores y consumi-
dores de café, existe una norma 
que dice; que a mayor altura es 
mejor el café, a menor altura 
son cafés con sabores básicos y 
muy comerciales, porque están 
muy cerca del nivel del Mar y 
por ende su sabor es a tierra. 
Sin embargo, con los procesos 
es posible convertirlo en un café 
muy rico.

Pero la regla en los 53 países 
productores del mundo es que el 
mejor café es el que está a ma-
yor altura. 

-¿Tiene rentabilidad la pro-
ducción de Café?

-Actualmente hay 430 torre-
factores, entonces, eso te dice 
que el café sigue siendo un ne-
gocio porque nadie va abrir una 
torrefactora si no hay consumo. 

Pero la rentabilidad está 
al incrementar la produc-
ción. Hace diez años Vene-
zuela producía nada, 900.000 
a 1.000.000 de sacos y 900.000 
no cubría la demanda inter-
na, había 112 torrefactoras 
que eran las que manejaban 
todo el café de Venezuela. 

-¿Venezuela puede recupera 
los niveles que tenía en 1920, 
por ejemplo?

-En 1920 quien lideraba la pro-
ducción era Táchira y luego Mé-
rida. Sin embargo, cuando yo 
empecé eran los últimos. 

Esto es variable los 20 esta-
dos cafeteros y los 138 munici-
pios son prometedores. Anzoá-
tegui sigue virgen tiene cuatro 
municipios. Pero, de acuerdo 
con el censo agrícola vigen-
te, Venezuela lo máximo que 
puede producir son 250.000 
hectáreas porque de resto ten-
dríamos que tumbar todos los 
parques nacionales, todas las 
montañas y no podemos. Por 
lo tanto, no es posible pasar de 
ahí eso es una realidad. 

Entonces supongamos que al-
cemos ese máximo y lo pasemos 
un poquito más lleguemos a 
300.000, el onceavo país produc-
tor del mundo es Honduras y él 
tiene 250.000 hectáreas.

Entonces nuestras opciones 
son dos: Seguir renovando, se-
guir produciendo más, porque 
los países se miden como paí-
ses productores y como países 
exportadores. Entonces como 
países productores tenemos que 
mejorar para sembrar 250.000 y 
podríamos llegar al 12 o 13. 

El décimo segundo es la India 
y tiene 180.000 hectáreas noso-
tros podríamos rebasar a la in-
dia y ser el décimo segundo.

-¿Cómo está organizado el 
sector de productores cafeta-
leros a escala nacional?

-En Venezuela existen 67.000 
productores y 120 asociaciones 
de productores. Eso también es 
un logro de estos 10 años de ges-
tión. Debido a que anteriormen-
te había 8, 11 como mucho. 

Yo vengo de generaciones de 
organizaciones. Por ejemplo, 
en 1974, Venezuela llegó a tener 
38 centrales de beneficio que se 

denominaban PACCA (Produc-
tores Asociados de Café Compa-
ñía Anónima).

Estas organizaciones eran 
dirigidas por los mismos pro-
ductores y se hicieron tradición 
para los caficultores. Ellas se 
encargaban de recibir el café 
del productor para procesarlo, 
lavarlo, secarlo, trillarlo, ven-
dían fertilizantes, daban finan-
ciamiento y asistencia técnica. 
Eso funcionó muy bien en el 
país por un largo tiempo pero 
desaparecieron porque ya no 
podían sostenerse, la produc-
ción era muy baja y muchas de 
ellas cerraron.

Al desaparecer, el productor 
quedó desorientado. Entonces, 
la estructura que asumió des-
pués fue la del Estado, a través 
de la Corporación Venezolana 
del Café que compraba todo el 
café para venderlo a las torre-
factoras privadas y el propio 
Estado también tostaba. Sin em-
bargo, con la guerra económica 
esto se volvió inviable, por la fal-
ta de recursos.  

Tuvimos que fortalecer la cade-
na. hay una ley de Sunagro donde 
la mayoría de los rubros el maíz, 
el arroz, tienen cuatro eslabones. 
Adaptamos eso al café quedando 
la estructura así: Productor, aso-
ciación de productores y torrefac-
toras, cadena de comercialización 
y supermercados. 

Entonces, creamos las leyes. 
Ahora hay 140 asociaciones 
productores. La asociación está 
obligada por ley a vender ferti-
lizantes y capacitar. El tercer y 
último eslabón lo cumplen am-
bas tanto la asociación como la 
torrefactora deben contribuir 
con los planes de desarrollo de 
la caficultura.

-¿Cuál es el precio desde el 
productor hasta el consumi-
dor final? 

-Sí como productor admi-
nistro eficientemente los re-
cursos yo puedo obtener utili-
dades del 30 por ciento incluso 
de 40 por ciento en Colombia, 
en Brasil 70 por ciento por-
que ellos no lavan, ellos lo 
recogen y lo secan en crudo, 
este proceso lo diferencia del 
resto de Latinoamérica, ellos 
deben hacerlo así porque son 
grandes extensiones y necesi-
tarían mucha agua. Ellos uti-
lizan cosechadoras, un solo 
obrero hace 1.500 hectáreas 
mientras que el resto de la re-
gión, con ocho obreros, hace 
una hectárea. 

El café a escala global tiene 
dos categorías: Suave lavados 
que se producen en Latinoamé-
rica y los naturales brasileros 
propios de la nación carioca. 
Estos tienen un sabor distinto. 
El suave lavado es que el toma-

mos usualmente en cualquier 
cafetería. 

Estos cafés son diferentes a 
nivel de mercado no compiten 
porque los suaves lavado son los 
de taza y los naturales se utili-
zan para hacer blend. 

En el mundo agronómico el 
Café tiene varias especies: ará-
bigos, canéforas, libericas, eu-
genoides, todos se toman, pero 
los más populares son arábiga 
y canéforas, el primero es para 
taza y el segundo lo lidera Bra-
sil y Vietnam, que son utiliza-
dos para la industria porque 
el canéforas tiene cuatro veces 
más cafeína que un arábigo, 
por ende no existe una taza de 
canéfora es tan amargo que 
nadie lo prepara en el mundo 
lo hacen con blend mezclando 
diferentes variedades. Ellos se 
utilizan como ingrediente para 
elaborar la Coca Cola, Red 
Bull, Pepsicola. También, para 
la industria farmacéutica. Ba-
yer compra descafeína para 
producir el cafenol.

Entonces, un productor puede 
tener utilidades hasta de 40 por 
ciento como en Colombia. Por 
ejemplo, Invertí 10.000 dólares 
cuando cosecho recupero los 
10.000, más unos 3.000 más por 
hectárea.

En el segundo eslabón que es 
el más monitoreado por el Esta-
do bajo las leyes de oferta y de-
manda las utilidades son entre 
el dos y tres por ciento por saco. 
Para pagar se rige por el precio 
internacional de acuerdo con la 
calidad, si es de primera, segun-
da, tercera y así sucesivamente.

Usted vende de primera, el 
precio está cerca del internacio-
nal el de segunda se aleja y ter-
cera más alejada y grado cuatro 
o cinco es muy alejado al inter-
nacional. 

-¿Qué cantidad estamos ex-
portando actualmente?

-A la fecha de hoy se ha expor-
tado 59.000.000 de kilos eso es 
1.300.000 quintales. 

-¿Cómo se da el proceso de 
exportación?

-El exportador compra a más 
de una Asociación de producto-
res dependiendo del contrato se 
hace un mix de toda Venezuela.

-¿A qué destino se dirige la 
exportación?

-Se ha estado exportando a Es-
tados Unidos, China y a Japón e 
Italia, café de especialidad. 

-¿Qué viene ahora, nuevos 
proyectos en desarrollo o a 
desarrollar?

-Mejorar la caficultura, que el 
productor tenga más capacidad 
financiera que le permita reno-
var porque es una inversión de 
18 meses. 

Que optimice su capacidad. 
En ese particular, desde 2022 

venimos realizando una impor-
tante labor en el Laboratorio 
Fundación para la Excelencia 
del Café Venezolano (Fecve-
Lab), único en el país con certi-
ficaciones internacionales de la 
Asociación de Cafés Especiales 
(SCA) y del Coffee Quality Insti-
tute (CQI).

En este espacio nos dedica-
mos a la investigación, innova-
ción y capacitación en función 
de garantizar la calidad del gra-
no venezolano. 

Los productores de café, tos-
tadores, catadores, baristas, 
emprendedores, exportadores 
y todos los que integran la cade-
na de producción del sector café 
son capacitados de mano de des-
tacados profesionales del área.

Hemos llevado a cabo: Cata 
de cafés de diferentes regiones 
del país, análisis físico y eva-
luación sensorial de muestras 
de café verde y café tostado en 
grano o molido. De igual mane-
ra, se han realizado visitas y re-
corridos a fincas con el objetivo 
de realizar catas de muestras 
de café de especialidad directa-
mente en campo. 

En FecveLab se imparten di-
ferentes cursos y talleres con 
ponentes nacionales e interna-
cionales, en contenidos como: Q 
Cupping Essentials (Certificado 
por CGI), Q Processing Level 1 
(Certificado por CGI), Q Grader 
Retakes (Certificado por CGI), 
Green Coffee (Certificado por 
SCA), Filtrado (Certificado por 
SCA), Tostado (Certificado por 
SCA), Cata Consciente Desper-
tar sensorial, Cursos de Básico 
Brewing, Cata Abierta Aero-
press, Introducción al Café, Gus-
tos básicos, sabores, sensación 
en boca. ¿Cómo describirlas?, 
Exportación de Café, Cosecha 
y Post Cosecha, Desarrollo de 
habilidades Sensoriales, Méto-
dos de extracción, Cata guiada 
de cafés de origen y Gerencia de 
Empresas Cafetaleras.

Como parte de las acciones 
para resaltar la caficultura 
venezolana, el laboratorio ade-
más, ha participado en eventos 
nacionales e internacionales 
como: El Encuentro Internacio-
nal de Cafés de Especialidad 
Venezolano (Eicev), el Campeo-
nato Nacional de Filtrados, Ca-
racas Quiere un Café y el Pro-
ducer Roaster Forum (PRF), en 
Medellín, donde se ha presenta-
do el perfil sensorial del café de 
especialidad venezolano.

-Un mensaje final a los 
productores.

-El llamado sigue siendo el 
mismo para los caficultores: 
que vuelvan y se integren a 
los programas del Estado, 
se capaciten y vuelvan a sus 
raíces.
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La Corte Suprema impuso nuevas 
medidas al expresidente por golpismo. 
Lula exige respeto a la Justicia

T/ Agencias
F/ Cortesía
Brasilia

El expresidente ultraderechista 
brasileño, Jair Bolsonaro, fue 
obligado ayer a colocarse una to-

billera electrónica, por orden de la Cor-
te Suprema de Brasil, como parte de las 
medidas cautelares impuestas en el mar-
co de la investigación sobre el intento de 
golpe de Estado del 8 de enero de 2023.

TOBILLERA ELECTRÓNICA  
Y AISLAMIENTO DIGITAL

Entre las restricciones impuestas al 
expresidente destacan:
* Uso obligatorio de tobillera electrónica
* Prohibición de salir de casa entre las 
19:00 y las 7:00
* Veto total a sus redes sociales
* Prohibición de contactar a embajado-
res, diplomáticos o procesados
* Prohibición de acercarse a embajadas.

El político y exmilitar fue llevado a la 
Policía Federal (PF) de Brasil para que 
le colocaran el dispositivo en el tobillo, 
informaron medios locales. 

La PF se encontraba en la ma-
ñana de este viernes realizando 

un operativo en la casa de Bolso-
naro en Brasilia, de donde secues-
traron cerca de 14.000 dólares.  
“Son dólares que declaré o serán de-
clarados”, dijo Bolsonaro a la prensa 
el viernes. El exmandatario de extre-

ma derecha y siete de sus antiguos co-
laboradores están siendo investigados 
por el máximo tribunal por un presun-
to intento de golpe de Estado en 2022 
contra su sucesor, Luiz Inácio Lula da 
Silva. 

“ES UNA SUPREMA HUMILLACIÓN”
A la salida de su comparecencia ante 

la Policía Federal, Bolsonaro declaró 
que estas medidas representan “una su-
prema humillación” y negó haber cons-
pirado contra el Estado. 

Reiteró que “jamás pensó en huir del 
país”, aunque deslizó que podría viajar 
a EE.UU. para negociar directamente 
con Donald Trump, pese a que tiene el  
pasaporte retenido.

TRUMP METE PRESIÓN 
En paralelo, Trump profundizó su 

respaldo a Bolsonaro, calificando el 
juicio en su contra como “una caza de 
brujas” y anunciando aranceles del 50 % 
a Brasil, en una medida que atribuyó a 
la persecución judicial contra su aliado 
ideológico.

Además, el presidente estadouniden-
se denunció presuntas órdenes “ilega-
les” del Supremo brasileño para blo-
quear perfiles en redes que difunden 
noticias falsas contra las instituciones  
democráticas. 

El presidente Lula respondió con fir-
meza, exigiendo respeto al Poder Ju-
dicial brasileño y calificando la inter-
vención de Trump como un “chantaje 
inaceptable”.

T/ Telesur
Ecuador

La provincia costera de 
Manabí, en Ecuador, 

registró, según medios 
locales, al menos 16 asesi-
natos en las últimas 48 ho-
ras. Estos ataques arma-
dos, que dejaron también 
varios heridos, ponen de 
manifiesto la inseguridad 
en el país, a pesar de los 
esfuerzos gubernamenta-

les por contener el crimen 
organizado.

Entre los sucesos se 
cuenta el asesinato del 
policía Jorge Oleas Quin-
to, quien fue abatido con 
disparos en Manta por 
individuos desde vehí-
culos. El comandante 
general de la Policía Na-
cional, Pablo Dávila, la-
mentó la muerte del agen-
te a través de sus redes  
sociales.

En la misma línea de 
violencia, la noche del 
pasado jueves 17 de julio, 
en el cantón Montecristi, 
durante un juego de vo-
leibol al menos seis per-
sonas fueron asesinadas 
y otras resultaron heri-
das. Ese mismo día, dos 
hermanos fueron ultima-
dos en Jaramijó.

La escalada de violen-
cia también incluyó el 
ajuste de cuentas contra 

Flavio Leonardo Brio-
nes, cabecilla de la banda 
Los Lobos, quien fue ase-
sinado junto a su esposa, 
Génesis Mendoza, y dos 
de sus custodios. Asi-
mismo, cuatro personas 
fueron asesinadas en un 
club nocturno.

A pesar del desplie-
gue de unidades espe-
ciales de la policía en la 
zona, el temor persiste 
entre la población. El 
Gobierno ecuatoriano 
insiste en que el país 
enfrenta un conflicto 
armado interno desde 
enero de 2024, cuando 

el presidente Daniel No-
boa declaró la guerra a 
las bandas delictivas.

A pesar de los esta-
dos de excepción y el 
compromiso de las au-
toridades, los homici-
dios continúan en au-
mento. Ecuador superó 
los 2.300 asesinatos en 
el primer trimestre de 
2025, un incremento del 
65 por ciento en com-
paración con el mismo 
período de 2024 (1.428 
asesinatos) y un 39 por 
ciento más que los 1.698 
registrados entre enero 
y marzo de 2023.

T/ Agencias
F/ Cortesía
Washington 

El Gobierno de los 
Estados Unidos in-

formó este jueves que 
el presidente Donald 
Trump, de 79 años, fue 
diagnosticado con insu-

ficiencia venosa crónica 
tras reportar hinchazón 
leve en las piernas.

La portavoz de la 
Casa Blanca, Karoline 
Leavitt, explicó en una 
rueda de prensa que los 
estudios confirmaron 
que Trump padece insu-
ficiencia venosa crónica 
AB 9, una afección be-

nigna que afecta el flujo 
sanguíneo en las venas 
de las piernas.

La hinchazón de sus 
piernas se debe a una 
afección venosa “co-
mún”, y su mano está 
magullada por estrechar 
tantas manos, dijo a los  
periodistas.

No obstante, dijo que 
tras exámenes médicos 
exhaustivos se ha descar-
tado trombosis venosa, 
insuficiencia cardíaca  
o renal.

“El presidente no pre-
senta ninguna molestia. 
Y probablemente todos 
ustedes lo ven día a día, 
ya que trabaja sin des-
canso”, zanjó la secre-
taria de Prensa, quien 
insistió en la “transpa-
rencia” de la Adminis-
tración al compartir 
esta información.

La provincia costera de Manabí registra 16 asesinatos en 48 horas

Se incrementan los homicidios en Ecuador

“Se ha descartado trombosis venosa”, informó la Casa Blanca

Trump padece insuficiencia venosa crónica

No podrá acceder a redes sociales 

Supremo de Brasil impone a Bolsonaro 
tobillera electrónica ante peligro de fuga
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T/ Alma Plus
F/ Cortesía
Bruselas

La Unión Europea 
aprobó este viernes 

su 18º paquete de sancio-
nes económicas contra 
Rusia, apostando otra vez 
por un endurecimiento de 
medidas que, hasta aho-
ra, no han logrado frenar 
ni el conflicto en Ucrania 
ni el flujo global de ener-
gía rusa.

Con este nuevo paque-
te, Bruselas reduce el pre-
cio tope del petróleo ruso 
exportado, sanciona más 
de 100 buques e impone 

restricciones a bienes y 
servicios de doble uso, en 
una escalada que apunta 
más a sostener la narrati-
va de presión que a resul-
tados tangibles.

Petróleo bajo asedio: el 
nuevo tope busca golpear 
a Moscú

Uno de los ejes cen-
trales del paquete es la 
modificación del tope 
al crudo ruso vendido a 
terceros países. El pre-
cio, que se fijó en 60 dó-
lares por barril en 2022, 
baja ahora a 47,6 dóla-
res, es decir, un recorte 
del 15 por ciento respec-
to al mercado.

Esta medida afecta di-
rectamente a empresas 
europeas de transporte 
marítimo y seguros, que 
no podrán operar si el 
precio supera ese um-
bral. Una estrategia que 
parece no contar con 
el respaldo de EE.UU., 
donde Donald Trump 
ha evitado pronunciar-
se. Reino Unido y Cana-
dá, en cambio, podrían  
alinearse.

EN LA MIRA DE BRUSELAS
La Unión Europea tam-

bién amplió su lista negra 
a más de 100 embarcacio-
nes, consideradas parte 

de la “flota en la sombra” 
de Rusia: buques viejos, 
de bandera opaca, usados 
para sortear restriccio-
nes. Un golpe simbólico, 
más que estructural, que 
difícilmente detendrá 
el comercio alternativo  
de Moscú.

Junto a esto, se su-
maron medidas contra 
los Nord Stream 1 y 2, 
los gasoductos inacti-
vos del Báltico que Bru-
selas teme que puedan  
reactivarse.

Presiones, chantajes y 
un eslovaco en la sala

La aprobación fue po-
sible luego de que Eslo-
vaquia, uno de los socios 
más cercanos a Moscú 
dentro del bloque, retira-
ra su veto. El primer mi-
nistro Robert Fico había 
resistido semanas, pero 
finalmente cedió tras re-
cibir “garantías” sobre 
el impacto del fin del gas 
ruso en los precios inter-
nos.

La presión interna re-
vela fisuras crecientes 
dentro de la UE, donde 
algunos gobiernos empie-
zan a cuestionar el costo 
de mantener una política 
que afecta más a los eu-

ropeos comunes que al 
Kremlin.

EL OTRO FRENTE DE LA 
GUERRA ECONÓMICA

Finalmente, la UE ex-
tendió las prohibiciones 
a transacciones finan-
cieras con bancos rusos 
y profundizó las restric-
ciones sobre bienes de 
doble uso, en particular 
tecnología e insumos in-
dustriales que puedan 
tener aplicación militar.

Sin embargo, los exper-
tos advierten que Rusia 
ha desarrollado redes pa-
ralelas de comercio con 
países no alineados con 
Occidente, lo que limita 
seriamente la efectividad 
de estas sanciones.

Más allá de Rusia: 
India y China también  
castigadas

El paquete sancionador 
también incluyó blancos 
fuera del territorio ruso. 
Una refinería en India, de 
capital ruso, fue incorpo-
rada a la lista, junto con 
dos entidades bancarias 
chinas, acusadas de faci-
litar transacciones que, 
según Bruselas, sostie-
nen el esfuerzo militar de 
Moscú.

Estas medidas refle-
jan un intento de inter-
nacionalizar el cerco 
económico, sin medir 
del todo las consecuen-
cias diplomáticas de 
tensar relaciones con 
socios estratégicos del 
Sur Global.

Luego del bombardeo de Israel 

Presidente de facto sirio habría abandonado Damasco
En paralelo, al-Mayadeen reporta 
intentos de asesinato dirigidos  
contra tres figuras prominentes  
de la administración de transición, 
incluido el ministro de Defensa, 
Marhaf Abu Qasra

T/ Agencias
F/ Cortesía
Damasco

El presidente de facto en Siria, Ah-
mad al-Sharaa, abandonó este 
viernes (hora local) Damasco (ca-

pital) con su familia, según reportes de 
Al Mayadeen.

Esta salida ocurre en un contexto de 
creciente inestabilidad en Siria, mar-
cada por acciones militares y violencia 
sectaria.

Según Al Mayadeen, una unidad mi-
litar irrumpió en el edificio de Radio y 
Televisión en Damasco para asumir su 
control.

Asimismo, se reportan intentos de 
asesinatos dirigidos contra tres figuras 

prominentes de la administración de 
transición, incluido el ministro de De-
fensa, Marhaf Abu Qasra.

En paralelo, Al Mayadeen denunció 
una “campaña mediática engañosa” que 
busca distorsionar la situación en Swei-
da, territorio donde se han sucedido los 
enfrentamientos entre los drusos y be-
duinos, afirmando que estos controlan 
la gobernación.

Esta narrativa, según el medio, coin-
cide con reportes de una gran moviliza-
ción armada en las fronteras de Sweida, 
acompañada por cortes de comunicacio-
nes que han complicado la verificación 
de información.

“Está en marcha una campaña mediá-
tica engañosa sobre el control de grupos 
y tribus beduinas de la Gobernación de 
Sweida”, subrayó el medio árabe, indi-
cando la manipulación informativa en 
medio del caos.

El contexto de estos eventos se enmar-
ca en la frágil transición de Siria tras la 
caída del expresidente Bashar al-Assad 
en diciembre de 2024.

Ahmad al-Sharaa, excomandante de 
Hayat Tahrir al-Sham (HTS), asumió 

como presidente de facto en enero de 
2025, prometiendo un supuesto “Gobier-

no inclusivo” y una nueva Constitución 
en un plazo de dos a tres años.

Castigos a buques, bancos y empresas de países aliados 

La UE endurece sanciones contra Rusia con nuevo tope al petróleo
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Hace un par de sema-
nas tuvo lugar la XVII 
Cumbre de los Brics en 

Brasil, con la participación de 
representantes de Brasil, Rusia, 
India, China, Sudáfrica, Irán 
Arabia Saudita, Egipto, Etiopía, 
Emiratos Árabes Unidos e In-
donesia, con el objetivo de “con-
solidar una voz común del Sur 
Global en temas estratégicos 
como la gobernanza tecnológi-
ca, la salud, el financiamiento 
climático y la reforma del sis-
tema multilateral” y teniendo 
a naciones como Bielorrusia, 
Bolivia, Kazajistán, Cuba, Ma-
lasia, Nigeria, Tailandia, Ugan-
da y Uzbekistán como socios del 
grupo.

Es importante decir que en 
su declaración final además de 
tomar ciertos temas como el 
rechazo al ataque a Irán; la gue-
rra de aranceles del presidente 
de los Estados Unidos y el ge-
nocidio sionista en la Franja de 
Gaza reafirmando la autodeter-
minación del pueblo palestino, 
así como su derecho a tener un 
Estado independiente; también 
tomaron en cuenta para su de-
claración final, la propuesta de 
que Brasil e India tengan un 
puesto permanente en el Con-
sejo de Seguridad de la ONU, 
como una parte importante de 
una propuesta más integral 
para reformar el organismo; 
además de otras como un llama-
do “urgente” a reformar el FMI, 

el BM, y a avanzar en el finan-
ciamiento climático. 

Igualmente, la Cumbre tocó 
temas claves como el compro-
miso con el sistema multilateral 
renovado y reformado donde 
es fundamental la defensa de 
la carta de la ONU, así como el 
desarrollo sostenible y el creci-
miento compartido; el fortale-
cimiento de cadenas de sumi-
nistros propias de los Brics y la 
ampliación de su red marítima 
para fomentar el crecimiento 
del comercio entre países del 
Sur. 

RECHAZO A LAS MEDIDAS
COERCITIVAS UNILATERALES

Pero sin duda alguna lo que 
para nosotros resulta más im-
portante es el rechazo que hace 
la Cumbre de los Brics en ple-
no a la imposición de medidas 
coercitivas unilaterales y sus 
impactos negativos, al tiempo 
que hace un llamado a la ac-
ción global por la paz, al con-
siderar que las mismas afec-
tan el derecho internacional y 
los principios de la carta de la 
ONU, por lo cual criticaron la 
política de aranceles y medi-
das proteccionistas de EE.UU. 
y de la UE, que amenazan con 
“reducir aún más el comercio 
global, interrumpir las cade-
nas de suministro globales e 
introducir incertidumbre en 
las actividades económicas y 
comerciales internacionales”. 

Igualmente, en el plano finan-
ciero, propusieron en medio de 
la Cumbre avanzar en la crea-
ción de la iniciativa de pagos 
transfronterizos Brics a efec-
tos de limitar la dependencia al 
dólar estadounidense así como 
al sistema Swift, y también el 
presidente Lula reiteró su pro-
puesta de crear una moneda al-
ternativa al dólar para el comer-
cio internacional, que evite que 
los países sean vulnerables a la 
política económica de EE.UU.; 
temas estos que desataron la fu-
ria de Trump, quien comenzó a 
colocar más aranceles a los paí-
ses Brics.

ARANCELES A BRASIL
Luego de la Cumbre, Trump 

a través de una carta dirigida a 
Lula, amenazó con 50 por cien-
to de aranceles para las impor-
taciones brasileñas a partir del 
1 de agosto, por dos razones: 
por un lado, por “la forma en 
la que Brasil ha tratado al ex-
presidente es una vergüenza 
internacional”, refiriéndose 
al juicio contra Bolsonaro en 
una clara injerencia directa en 
asuntos internos de Brasil, ya 
que Bolsonaro está en juicio por 
el intento de golpe de Estado de 
2022; por el otro lado, para “lo-
grar la igualdad de condicio-
nes” que no fue explicada en la 
carta, aunque Lula sí explicó 
que Brasil acumuló un déficit 
de 400 billones de dólares en 

los últimos quince años con 
EE.UU., por lo cual “nosotros 
deberíamos ponerles tarifas”, 
en base a la Ley de Reciprocidad 
Económica, ya que Brasil tiene 
la segunda reserva de tierras 
raras del mundo, después de 
China. Para algunos autores, la 
decisión de Trump que pudiera 
ser perjudicial para EE.UU., es 
parte de un “plan golpista de la 
extrema derecha internacional 
coordinada”, cuando se acercan 
las elecciones presidenciales de 
2026; lo que también desató la 
reacción de miles de personas, 
sindicatos, movimientos socia-
les y militantes de izquierda en 
rechazo a Trump y Bolsonaro, y 
en defensa de la soberanía bra-
sileña, que se volcaron a las ca-
lles de Sao Paulo.

OTRAS CONSECUENCIAS
Además de lo que sucedió con 

Brasil, también hubo un cam-
bio de política de Trump con 
respecto a Putin y Rusia que 
puede tener muchas otras ra-
zones además de la Cumbre y 
la inminente desdolarización, 
tal vez el reconocimiento del 
Talibán, el avance en Ucrania 
y otros hechos como la cumbre 
para la reconstrucción de Ucra-
nia o el encuentro con el secre-
tario general de la OTAN, donde 
acordaron que Europa compra-
ría las armas estadounidenses 
para defender a Ucrania, pero 
definitivamente el avance de 

los Brics es una sombra que se 
cierne sobre el poderío del dólar. 
Por eso también Trump amena-
zó con aumentar las tarifas que 
ya les había anunciado a China 
e incluso a India, básicamente 
porque le compran petróleo a 
Rusia; y ni hablar de algunos 
países como Cuba, donde ade-
más de actividades terroristas 
permanentes, descritas por 
Díaz Canel como las “bombas de 
la guerra económica, de la des-
información, de la distorsión y 
del odio que envuelve aquellas”, 
refiriéndose a los terroristas 
que envían dinero a Cuba para 
pagarle a delincuentes para que 
ejecuten acciones violentas con-
tra instituciones del Estado y la 
policía; Trump y su Gobierno 
también le impusieron medidas 
coercitivas unilaterales al pro-
pio presidente Díaz Canel y al-
tos funcionarios de su gobierno.

CONVOCAMOS POR LA PAZ
El tema pica y se extiende, el 

presidente Maduro explicó que 
además de los Brics y su signifi-
cado, EE.UU. y Europa quieren 
“destruir a Rusia y acabarla 
de raíz, así como quieren des-
truir a China que es una gran 
potencia milenaria de paz y de 
cooperación” pero explicó que 
“para llegar a Rusia y a China 
primero tienen que destruir a 
Palestina, Líbano, Siria, Irak e 
Irán”, para acabar con la ruta y 
la franja de la seda lo que quie-
ren hacer al convertir el conflic-
to en Ucrania como una gran 
guerra europea, que pudiera 
escalar a escala nuclear.

En ese caso, es nuestro deber 
como seres humanos seguir 
manteniendo a América Latina 
como zona de paz, los ataques 
son al mundo en general, no 
hay que olvidar que mucho an-
tes del 2015, cuando nos decla-
raron “amenaza inusual y ex-
traordinaria”, ya lo éramos por 
“permitir la entrada de China, 
Rusia e Irán a América Latina”, 
pero más allá de un problema 
con China y Rusia, se trata de 
la necesidad supremacista de 
Trump como parte de la cor-
porocracia, de controlar la hu-
manidad, y ante eso, debemos 
resistir inteligentemente como 
pueblo y como seres humanos, 
convocando al mundo por la paz 
y contra la guerra, como lo ha 
hecho Venezuela, si queremos 
preservar al planeta Tierra. 

cescarragil@gmail.com
Caracas

Carolina Escarrá Gil
F/ Cortesía 

Camarada Llamarada

El Significado de los Brics
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Musiquemos

Puntos y rayas
Andrés Felipe García Torres*
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Los europeos que lle-
garon a nuestras 

tierras asumieron, a 
cuenta de su propia vo-
luntad y deseo, que todo 
cuanto miraban sería 
de ellos, porque dizque 
lo descubrieron. En-
tonces se autodenomi-
naron conquistadores, 
antigua práctica típica 
de su terruño. Luego, 
para justificar su larga 
expoliación, estudiaron, 
catalogaron, midieron y 
dibujaron mapas. Así se 
selló la existencia de tal o 
cual territorio, apto para 
comerciar. Desde ese 
momento el mapa pasó 
a ser lo real, lo legal, lo 
mercantil y, la tierra 
misma, un espejismo. 
Como las palabras se las 
lleva el viento y lo escrito 
queda, un mapa mata te-
rritorio, aunque el viento 
le dé la vida. El mundo es 
mundo solo si un dibujo 
confirma su existencia y 
es que si la realidad no se 
adapta a sus deseos, peor 
para la realidad.

El asunto es que ra-
yando papel nos han 
conquistado, coloniza-
do, saqueado, racializa-
do y violado, con base 
en la peregrina idea 
que al estar escrito es 
sagrada verdad. Qué 
realidad tan incómoda. 
Dijo el poeta que “entre 
tu pueblo y el mío hay 
un punto y una raya. La 
raya dice: no hay paso. 
El punto, vía cerrada. Y 
así entre todos los pue-
blos, raya y punto, pun-
to y raya. Con tantas 
rayas y puntos el mapa 
es un telegrama. Cami-
nando por el mundo se 
ven ríos y montañas, se 
ven selvas y desiertos, 
pero no puntos ni ra-
yas. Porque esas cosas 
no existen, sino que fue-
ron trazadas para que 
mi hambre y la tuya es-
tén siempre separadas”. 
Nunca mejor dicho, 
gracias, Aníbal Nazoa.

La práctica de asu-
mir que lo dibujado en 
papel, sean palabras 
o mapas, constituye 
lo real (palabra que 

proviene del rey, la 
realeza y el dinero), 
ha sojuzgado muchos 
pueblos. Y es que nada 
escapó de esta prácti-
ca, ni siquiera la mú-
sica. Si la partitura se 
ha usado como arma 
de dominación, la teo-
ría musical también. 
Pongo como ejemplo 
la palabra enarmonía, 
que significa nombres 
distintos para un mis-
mo sonido, concepto 
que se creó para justi-
ficar la limitante del 
piano, que puede sonar 
solo las notas de la es-
cala y no la diferencia 
que hay entre algunos 
bemoles y sostenidos, 
porque RE bemol y 
DO sostenido no son el 
mismo sonido, no son 
la misma nota, pero en 
un piano no se puede 
concretar esta diferen-
cia porque no tiene las 
suficientes cuerdas ni 
teclas.

La teoría musical 
también habló de una 
semitonía sub-intelec-
ta. Según esto, los semi-
tonos que hoy signamos 
como sostenidos, no pa-
saban por el intelecto 
porque aún no existía 
su escritura. Sin em-
bargo, se cantaban aun-
que no existieran en el 
papel. Los cantantes 
sabían perfectamente 
cuándo había que eje-
cutar aquel semitono 
sin estar indicado con 
tinta. Esto es musicar 
de Guataca, saberes que 
no han sido escritos, 
pero que en el musicar 
de la vida verdadera, 
existen.

Resulta entonces, 
que buena parte de las 
historias y teorías que 
consumimos contienen 
falsedades, mentiras y 
medias verdades para 
engañarnos, explotar-
nos y violarnos. ¿Cómo? 
Por esa irremediable fe 
que damos a los mapas 
y a la palabra escrita.

*Músico docente
andresgarciator@gmail.com
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Tendrán Pintacaritas, 
películas, artes plásticas 
y otras sorpresas

TyF/ Prensa MPPC
Caracas 

La Fundación Museos Na-
cionales (FMN) celebrará 
el Día del Niño con una 

serie de actividades gratuitas 
que invitan a toda la familia 
venezolana a sumergirse en el 
vasto mundo de la plástica y el 
conocimiento. Diversos recintos 
culturales se unen a esta festivi-
dad con propuestas diseñadas 
especialmente para los más pe-
queños.

El domingo 20 de julio, la 
agenda se expande con múlti-
ples opciones: El Museo de Cien-
cias (MUCI) abrirá sus puertas 
desde las 11:00 a.m. hasta las 
3:00 p.m. con un despliegue de 
cinco actividades educativas y 
recreativas que incluyen: la pro-
yección de la película Moana 2, 
juguemos haciendo ciencia, el 
fascinante mundo de la quími-
ca, la proyección de la película 
Minecraft y cuenta cuentos.

La Galería de Arte Nacional 
(GAN) se suma a la fiesta cul-
tural con dos talleres artísticos 
que iniciarán a partir de las 
10:00 a.m. El taller deja tu hue-
lla: Una actividad de expresión 
plástica inspirada en la obra 
del artista Ernesto León, donde 
los niños podrán “dejar volar 
la imaginación y todo lo que su 
paso deja”, según expresó la di-
rectiva del museo.

Juan Calzadilla. Poesía, pin-
celes y dibujos: Una oportuni-

dad única para que los niños 
se sumerjan en el universo del 
maestro Juan Calzadilla, cono-
ciendo el vasto trabajo de este 
reconocido poeta, pintor y críti-
co venezolano.

Para obtener más información 
y conocer a detalle cada una de 
las actividades programadas 
para festejar el Día del Niño, vi-
sitar las plataformas digitales de 
la Fundación Museos Nacionales 
en @fundacionmuseos.

RED DE ARTE
Por su parte, la Fundación 

Red de Arte, ente adscrito al 
Ministerio para la Cultura, in-
vita a disfrutar a toda la familia 
venezolana de la quinta edición 
del Mercadillo Artesanal. Even-
to que se realizará este 19 y 20 
de julio, a partir de las once de 
la mañana, en los espacios del 

Eje del Buen Vivir, ubicado en 
Bellas Artes.

La actividad contará con la 
asistencia de artesanos y ju-
gueteros de Venezuela, quienes 
ofrecerán una variedad de pie-
zas tradicionales elaboradas 
especialmente para el disfrute 
de los más pequeños, a fin de 
resaltar la importancia del ju-
guete artesanal como parte fun-
damental de nuestra identidad 
cultural.

El mercadillo artesanal se ha 
consolidado como un espacio 
creativo que muestra la histo-
ria venezolana a través de cada 
pieza elaborada por nuestros 
cultores.

La programación para los pe-
queños incluye este sábado 19 de 
julio el conversatorio “Dónde la 
Identidad se viste, la historia co-
bra vida” con la artesana Arisa-

bel Yaya, a partir de las 11:00 a. 
m. Mientras que, el domingo 20 
de julio se realizará una demos-
tración técnica del oficio artesa-
nal “Jugando y aprendiendo con 
el ABC”, dirigido a niños de 5 a 7 
años, a cargo del artesano Fran-
cisco Echenagucia.

Además de estas actividades 
formativas, el mercadillo estará 
ambientado con música y dina-
mismo, e incluirá pintacaritas, 
karaoke infantil, juegos tradi-
cionales, rifas, concursos, re-
galos y muchas sorpresas para 
toda la familia.

El Eje del Buen Vivir está en-
tre el Museo de Ciencias y el Te-
tro Teresa Carreño, a una cua-
dra del Metro Bellas Artes. Será 
un día para compartir en fami-
lia, celebrar nuestras raíces y 
disfrutar con los consentidos 
de la casa. Más información por 

Instagram: @red_dearte Face-
book y TikTok: @reddeartevzla

CIENCIA TAMBIÉN
Y también este domingo 20 

de junio, el Museo de Ciencias 
(MUCI), ubicado en la emble-
mática plaza de los Museos, se 
une a la celebración con una 
emocionante agenda de activi-
dades completamente gratui-
tas, pensadas para el disfrute 
y el aprendizaje de los más pe-
queños.

Durante este día, niños y ni-
ñas disfrutarán de una jornada 
llena de diversión y aprendiza-
je, gracias a la colaboración del 
Centro Nacional de Tecnología 
Química y la Fundación para 
el Desarrollo de la Ciencia y la 
Tecnología.

El MUCI ha organizado un 
programa con una variedad 
de actividades para todos los 
gustos. A las once de la maña-
na la sala Digital proyectará la 
película Moana 2. Simultánea-
mente, la sala de Lectura será el 
escenario de “Juguemos hacien-
do ciencia” a las 11:00 a.m., una 
actividad interactiva diseñada 
para que los niños exploren el 
mundo científico de forma lúdi-
ca. A la misma hora, en la sala 
Química para la vida, los jóve-
nes exploradores podrán disfru-
tar de la actividad “El fascinan-
te mundo de la química.”

A las 2:00 p.m., los fanáti-
cos de los videojuegos podrán 
disfrutar del largometraje de 
Minecraft en la misma sala. 
Al mismo tiempo, la magia de 
las historias cobrará vida en la 
sala de Lectura con sesiones de 
cuentacuentos a las 2:00 p.m. y 
3:00 p.m.

Se debe destacar que las alcal-
días del Municipio Libertador, 
Chacao, Baruta, El Hatillo y Su-
cre también tienen planificadas 
distintas actividades para bene-
plácito de los chipilines y padres 
o representantes. Se deben revi-
sar las redes de estas alcaldías 
para mayor información.

Por la Fundación Museos Nacionales y la Red de Artes  

Los niños caraqueños serán 
los consentidos este fin de semana

Los niños serán los consentidos este fin de semana

T/ Redacción CO
Caracas

El telón se alza para dar paso 
a la temporada de musicales 

de La Escuela, Centro de For-
mación Cultural. Desde el 19 de 
julio hasta el 10 de agosto, Cara-
cas será el epicentro del teatro 
musical, con una propuesta dis-
tinta cada semana y un elenco 
compuesto por estudiantes en 
formación.

La temporada se inicia con 
¡Oklahoma! los días 19 y 20 de 
julio a las 5:00 pm, una obra em-
blemática de Rodgers y Ham-
merstein que nos transporta al 
corazón del Viejo Oeste, donde 
la música, el amor y la tradición 
se funden en una historia atem-
poral llena de energía y ternura.

Le sigue Anything Goes, el 
26 de julio a las 11:00 a.m. y 
5:00 p.m., trayendo a escena el 
humor y el romance sobre un 

transatlántico de lujo, en un 
viaje donde las identidades se 
confunden, los enredos prolife-
ran y la alegría se canta a todo 
pulmón bajo las chispeantes 
melodías de Cole Porter.

El 2 y 3 de agosto a las 5:00 
p.m. surcamos los cielos con Pe-
ter Pan, una aventura mágica 
en el País de Nunca Jamás, que 
nos recuerda el valor de soñar, 
de jugar y de permanecer fieles 
a la imaginación.

Finalmente, los días 9 y 10 de 
agosto el foco se desplaza hacia 
lo íntimo con Backstage Jr. a las 
2:00 p.m. y Backstage a las 5:00 
p.m., dos piezas entrañables que 
invitan al público para asomar-
se al camerino, ese espacio don-

de nacen las rutinas, se calman 
los nervios y se forjan los sue-
ños de un artista antes de salir 
al escenario. La cita para todas 
estas obras será en el Centro 
Cultural Chacao.

“Con más de una década de 
fundada, La Escuela, Centro 
de Formación Cultural es un 
espacio dedicado a forjar a los 
próximos protagonistas de las 
artes escénicas, desde una vi-
sión integradora, profesional y 
profundamente humana. Cree-
mos en el arte como catalizador 
de cambio y construcción de un 
mejor país”, acotó Claudia Sa-
lazar, una de las jerarcas de La 
Escuela, que es el brazo formati-
vo de Clas Producciones.

“El conocer el teatro musi-
cal desde la interpretación y 
desde todo lo que pasa (2:14) 
ha sido un privilegio que no 
nos estamos tomando la ligera 
y que bajo la mira y el profe-
sionalismo de nuestros profe-
sores, sin duda van a dudar si 
estos son alumnos o si ya son 
profesionales”, agregó muy 
contenta Salazar.

“Y me enorgullece enorme-
mente saber que Venezuela está 
sentando un precedente en el 
teatro musical y que el teatro 
musical es un hecho. Ya no hay 
duda de que esto es una realidad 
para nuestro país”, finalizó esta 
siempre luchadora promotora 
cultural.

Una propuesta distinta cada semana

¡Oklahoma! abre temporada
de musicales en Caracas
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Acudirán tres damas  
y cinco caballeros

TyF/ Prensa COV
Caracas 

Ocho atletas venezolanos 
ya tienen boleto asegu-
rado y esperan su parti-

cipación en Juegos Panameri-
canos Junior Asu-2025, que se 
realizará en la Bahía de Asun-
ción desde el 20 hasta el 22 de 
agosto.

En la primera edición ce-
lebrada en Cali-Valle 2021 el 
canotaje estuvo presente con 
9 jóvenes criollos. Para la edi-
ción de este año, la escogencia 
de los atletas se produjo luego 
de los buenos resultados obte-
nidos en los Juegos Naciona-
les Oriente 2024, donde inclu-
so hubo multimedallistas con 
participación destacada que 
luego viajaron al Campeonato 
Sudamericano y Panameri-
cano de Canotaje en Monte-
video, Uruguay del 13 al 17 de 
noviembre para sellar los cu-
pos a ASU 2025.

En el apartado femenino el 
conjunto está conformado por 
Wullianny Canache del esta-
do Sucre (19 años) que partici-
pará en Kayak K1; Neiverlyn 
Sequeira de Yaracuy (15 años) 
que participará en las pruebas 
de Canoa C1 y C2; y Luismary 
Santamaría de Miranda (15 
años) que también estará en 
Canoa C1 y C2.

Canache, por méritos obte-
nidos, es la más destacada del 
trío de damas. En Oriente 2024 
se quedó con las preseas de oro 
en K2 500 metros (m) mixto, 
oro en K2 500 m femenino y oro 
en K1 200 m femenino. Además, 
de una plata en K1 500 m feme-
nino y un bronce en K2 200 m 
femenino.

De igual forma, en el cam-
peonato Sudamericano y Pa-
namericano de Montevideo fue 
medallista de plata en K4 1.000 
m femenino, de bronce en K2 
1.000 m femenino y de bron-
ce también en K2 200 m mixto 
junto a Daniel Román.

Por su parte, el equipo mas-
culino lo conforman Daniel 

Roman de Miranda (20 años) 
en la prueba de Kayak mascu-
lino; Reinaldo Argüello, de Ca-
racas (17 años) en las pruebas 
de Canoa C1 y C2; Santiago Ra-
mos, de Miranda (16 años) en 
Kayak; Luis Arias, de Táchi-
ra (17 años) en Kayak; y César 
Iglesias, de Cojedes (19 años) en 
Canoa C1 y C2.

Román e Iglesias son los úni-
cos atletas que repetirán la ex-

periencia panamericana, luego 
de estar en el grupo que asistió 
a los juegos inaugurales de Ca-
li-Valle.

De dicho grupo el talen-
to que más resuena es el de 
Reinaldo Argüello, que acu-
mula unas cuantas medallas 
en su currículo. En Oriente 
2024 fue doble medallista 
de oro en las pruebas de C2 
1.000 m masculino y C1 200 m 

masculino, mientras que fue 
triple ganador de plata en C1 
1.000 m masculino, en C2 500 
m masculino y en C2 500 m 
mixto.

Argüello, también cosechó 
metales en el Sudamericano y 
Panamericano de Montevideo. 
Fue medallista de oro en C1 
1.000 m masculino cadete, oro 
en C1 500 m masculino cadete 
y plata en C2 500 m masculino 
junior.

José Ramos, presidente de la 
Federación de Canotaje, cree 
en el talento de los elegidos y 
destaca su juventud como pun-
to a favor para el venidero ciclo 
olímpico.

“Es un equipo bastante 
joven, de entre 16 y 19 años, 
pero con mucha proyección, 
que ha venido mejorando 
mucho desde el campeonato 
clasificatorio e incluso van a 
acompañar al equipo adulto 
en los Juegos Bolivarianos. 
Esperamos un buen resulta-
do en ASU 2025 pero la meta 
de ese equipo es a largo pla-
zo para el ciclo olímpico al 
2028”, resaltó.

Actualmente, los atletas se 
encuentran en Colombia en 
una base de altura y prepara-
ción, ajustando condiciones 
para acoplar botes en la prueba 
de equipos.

La justa se realizará en la Bahía de la ciudad desde el 20 hasta el 22 de agosto

El canotaje estará presente en Asunción 2025

La sucrense Wullianny Canache participará en Kayak K1

Félix Estredo y Breykari Parada representará al país 

Venezuela llevará dos veleristas
a los Panamericanos Junior
T/ Prensa COV
Caracas

Venezuela llevará dos atletas a la 
competencia de vela de los II Jue-

gos Panamericanos Junior Asunción 
2025.

Félix Estredo y Breykari Parada 
competirán en IQ foil luego de lograr 
el título en el campeonato nacional de 
la categoría: “Si, es mi primera compe-
tencia de ciclo olímpico. Estamos aquí 
en El Yaque entrenando todos los días 
con ‘Gollo’ (José ‘Gollito’ Estredo) y 
Carenys Salazar. Para nadie es un se-
creto que mi tío tiene muy buen poten-
cial. La gente aspira que yo saque ese 
potencial como él lo tiene. He avanza-
do mucho con sus consejos y los entre-
namientos. He recibido mucho apoyo 
emocional. Tengo la esperanza de lo-
grar un podio en Paraguay”, afirmó el 
sobrino de ‘Gollito’ Estredo, múltiple 
campeón mundial de windsurf y en la 
élite del wingfoil.

Parada también forma parte de las 
jornadas en El Yaque, estado Nueva 
Esparta, uno de los mejores lugares 
del mundo para la práctica de este 
tipo de disciplinas: “Mis expectativas 
están muy altas porque entreno con 

gente que sabe mucho. Con ellos en El 
Yaque y en Pampatar (también en la 
Isla de Margarita), con mi entrenador 
Juan Fernández”, apuntó Parada. “En 
El Yaque hemos entrenado con todo 
tipo de viento, con marea alta. Nos 
acostumbramos con marea alta, para 
desarrollar estrategia, velocidad, de 
todo”, dijo Estredo.

El IQ foil es una clase olímpica de 
windsurf que reemplazó al RS:X en 
los Juegos Olímpicos a partir de París 
2024. La principal diferencia con el 
RS:X y otras clases de windsurf es el 
uso del foil (apéndice hidrodinámico, 
similar a un ala). El foil permite que 
la tabla se eleve por encima del agua, 
reduciendo la fricción y aumentando 
la velocidad.

La competencia de vela IQ foil se 
desarrollará en Río Paraná, Encarna-
ción: “Allí hay viento muy cambiante. 
Llueve, cae tormenta, pero nos esta-
mos preparando”, completó Parada.

En la edición de Cali 2021, precisa-
mente Carenys Salazar fue la repre-
sentante de Venezuela en vela, en la 
modalidad de windsurf, obteniendo el 
quinto lugar. El torneo de vela se desa-
rrollará en suelo guaraní del 15 al 17 
de agosto.

Al mando de Marineros de Carabobo

Clemente Álvarez ganó 
el mánager del año en la LMBP
T/ Prensa LMBP
Caracas

“Lo que más me ha sorprendido es 
la entrega de los peloteros cuan-

do llega la hora del juego. Siempre se 
están divirtiendo, es un equipo lleno de 
experiencia y juventud. El béisbol hoy en 
día ha perdido un poco de agresividad, 
pero ellos han mantenido eso”, señaló 
una vez el excareta grandeliga Clemente 
Álvarez, quien en su primer zafra como 
mandamás de  Marineros de Carabobo, 
se alzó como mánager del año en la Liga 
Mayor. de Beisbol profesional (LMBP).

Logró vencer en los sufragios a nombres 
de la talla de Robert Pérez y Víctor Gárate; 
siendo los dos únicos mánagers en quedar 
campeones en la Liga Mayor. Álvarez fue 
primero con el 50% de los votos.

Gárate, exestratega de Delfines de La 
Guaira, obtuvo el 33.3%; mientras Ro-
bert Pérez de Caciques de Distrito y José 
Tabata de Samanes de Aragua termina-
ron con el 8.3%.

Álvarez se unió a Victor Oramas 
(2021), Jackson Melián (2022) José Offer-
man (2023) y Carlos García (2024) como 
los ganadores de este galardón en toda la 
historia de la Liga.

Siempre Álvarez ha acotado que la cla-
ve exitosa de sus Marineros en la ronda 

regular se debió al personal técnico y los 
jugadores.

“Los muchachos jugaron un beisbol 
bastante bueno. Defensivamente tuvi-
mos momentos buenos y malos pero eso 
es normal en una temporada. Y a pesar 
de ello pudimos ser solventes en ese as-
pecto”, precisó recientemente a prensa 
de la LMBP.

Se debe recordar que este orgullo 
de Guanta, estado Anzoátegui, jugó 
toda su carrera de 18 zafras con Na-
vegantes del Magallanes en la LVBP 
y tuvo su “cafecito” de dos partidos 
en la MLB con Filis de Filadelfia en 
el año 2000.

Reconoce qué a pesar de no ser un ba-
teador potente en su época, fue su defen-
sa como receptor que lo mantuvo activo 
por casi dos décadas.

Con respecto a este aspecto, analizó 
que “los instintos son una característica 
natural del ser humano. Cuando en el 
caso del receptor tiene esta caracterís-
tica a la hora de llamar el juego es muy 
bueno, porque se vuelve más productivo   
y salvará muchas situaciones difíciles 
que se presenten a la hora de ejecutar 
una jugada”.

Como técnico, en las dos pasadas za-
fras fue parte del staff en Líderes de 
Miranda.
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